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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El primer choque de la legislatura en el 

seno del Gobierno de coalición amena-

za con entorpecer la puesta en marcha 

de la maquinaria legislativa que el Mi-

nisterio de Trabajo ha estado engrasan-

do en las últimas semanas, en este caso, 

a cuenta de la reforma de los subsidios 
por desempleo que actualmente dan 

cobertura en nuestro país a casi 900.000 

personas y que está comprometida en 

el Plan de Recuperación pactado con 

Bruselas para la llegada de los fondos 

europeos. Mientras que el gabinete de 

la vicepresidenta y ministra de Traba-

jo, Yolanda Díaz, proyecta una reforma 

dirigida a incrementar los niveles de 

acceso a más colectivos y reducir la car-

ga burocrática para agilizar los trámi-

tes de las concesiones, el Ministerio de 

Economía ha pujado en las últimas ho-

ras por una modificación más coerci-

tiva en la que la ayuda, de 480 euros 

mensuales, se vaya reduciendo con el 

paso de los meses y que se haga un con-

trol exhaustivo de la reinserción labo-

ral de los beneficiarios para garantizar 

un buen desempeño de la ayuda.  

Sin embargo, esta línea de actua-

ción que defiende la vicepresidenta y 

ministra de Economía, Nadia Calviño, 

es rechazada de pleno por la titular de 

Trabajo, y también por parte de los sin-

dicatos y de la patronal que han sali-

do al paso de la declaración de inten-

ciones exigiendo al Ejecutivo que con-

voque a los agentes sociales a la mesa 

de diálogo social para tratar los aspec-

tos de la reforma. «Es algo que tene-

mos que confrontar en el diálogo so-

cial y, desde luego, nosotros estamos 

a favor de ver cómo lo hacemos», se-

ñaló el presidente de la CEOE, Anto-

nio Garamendi. Todo lo contrario, tal 
y como ha podido confirmar ABC por 

fuentes oficiales, el plan que se impon-

dría es el trazado por Yolanda Díaz, en 

el que se ampliará la cobertura del sub-

sidio hasta 152.000 personas más.  

«La reforma que plantea el Ministe-

rio de Trabajo va en dirección contra-

ria de quienes plantean recortes», se-

ñalan las fuentes consultadas a cerca 

del planteamiento que Economía des-

lizó públicamente a través del secreta-

rio de Estado Gonzalo García Andrés. 

Así, la reformulación de las condicio-

nes de acceso a la prestación permitirá 

simplificar el acceso eliminando el mes 

de espera y compatibilizando la ayuda 

con la incorporación al trabajo duran-

te el primer mes. También ampliará la 

cobertura a colectivos como el de me-

nores de 45 años sin cargas familiares 

que hasta ahora carecían de protección. 

Trabajo recuerda igualmente que 

estos subsidios son el último recurso 

de muchas personas trabajadoras 

cuando no tienen acceso a las presta-

ciones contributivas y que, por tanto, 

viven un momento laboral extrema-

damente delicado. «En torno al 80% 

de las perceptoras y perceptores no 

llegan a agotar el subsidio», explican. 

Condiciones actuales 

De forma general, para percibir el sub-

sidio por desempleo, consistente en una 

prestación de carácter asistencial de 

480 euros mensuales, se debe estar pa-

rado, inscrito como demandante de em-

pleo durante el periodo de un mes des-

de el agotamiento de la prestación –sin 

haber rechazado oferta de colocación 

adecuada, ni haberse negado a partici-

par, salvo causa justificada, en acciones 

de promoción, formación o reconver-

sión profesional, desde el agotamiento 

de la prestación contributiva–, además 

de suscribir el acuerdo de actividad, ha-

ber agotado la prestación por desem-

pleo contributiva, tener responsabili-

dades familiares y carecer de rentas. 

Bajo estas condiciones, son casi 

900.000 parados los que cobran el sub-

sidio. Dando entrada a grupos de pa-

rados menores de 45 años sin cargas 

familiares se sumarían 152.000 desem-

pleados más tendrían derecho al pres-

tación. En total, más de un millón de 

desempleados estarían cubiertos con 

este tipo de prestación, y serían algo 

menos de un millón las personas que 

pese a estar en paro, no cuentan con 

ningún tipo de ingreso procedente de 

la Administración por esta situación.  

A expensas de la resolución del con-

flicto –Economía asegura estar «inter-

cambiando documentación» con Tra-

bajo para fijar una postura común– la 

vicepresidenta Díaz advierte de que no 

comparte «en absoluto la propuesta que 

se está formulando desde Economía». 

Díaz censura el plan de Calviño de 
endurecer el subsidio a parados

∑ Trabajo confirma su 
intención de ampliar 
la cobertura a 152.000 
desempleados más 

El Gobierno estudia 
facilitar el acceso para  
los desempleados menores 
de 45 años que no tengan 
cargas familiares

Yolanda Díaz  //EP Nadia Calviño  // EP
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

Las pensiones contributivas su-
birán un 3,76% a partir de enero 
de 2024, un cálculo que ya pue-
de darse tras hacer público el 
Instituto Nacional de Estadística 
(INE), ayer, el dato adelantado 
del Índice de Precios de Consu-
mo (IPC) correspondiente al 
mes de noviembre. 

Los precios subieron en el un-
décimo mes del año, en tasa in-
teranual, un 3,2%, lo que supo-
ne un descenso de tres décimas 
respecto al mismo dato publica-
do en el mes de octubre. El INE 
explicó en una nota que esta 
evolución positiva se ha debido, 
principalmente, a las mayores 
bajadas de los precios de los car-
burantes y los paquetes turísti-
cos, así como a un menor au-
mento de los alimentos y bebi-
das no alcohólicas respecto a ha-
ce un año. 

La última reforma de las pen-
siones ligó la revalorización de 
las pagas de jubilación a la in-
flación y se estableció que al co-
nocerse el dato de noviembre, 

se establecería cada primero de 
enero conforme al IPC medio 
interanual. Con el dato adelan-
tado ayer del 3,2% interanual, 
el dato medio del año se sitúa 
en el 3,76%. 

Con esta actualización, la 
pensión mínima contributiva 
alcanzará en 2024 los mil eu-
ros. En concreto, la revaloriza-
ción aumentará la pensión más 
baja a 1.002,7 euros al mes 
cuando se trate de una persona 
con cónyuge al cargo, a 771,5 
euros al mes cuando haya cón-
yuge pero no esté a su cargo y a 
812,8 euros al mes cuando se 
trate de un pensionista único. 
Por su parte, la pensión máxima 
subirá de 3.059,23 euros al mes 
a los 3.175,43 euros.  

El dato de inflación publica-
do ayer por el INE se correspon-
de con el índice adelantando, 
que deberá ser confirmado con 
por el índice general que se pu-
blicará el 14 de diciembre. Esta-

dística resaltó al dar a conocer 
este dato adelantado del IPC 
que “la inflación ha vuelto a la 
senda de la moderación tras 
tres meses de subida (julio, 
agosto y septiembre) y uno es-
table (octubre)”. 

Además de los factores a la ba-
ja ya citados, el comportamien-
to en la inflación interanual 
también ha influido, en este ca-
so al alza, un menor descenso de 
los precios de la electricidad res-
pecto al mismo mes de 2022. 

La evolución también ha sido 

positiva en noviembre en la in-
flación subyacente –el índice 
que excluye los alimentos no 
elaborados y los productos 
energéticos–, que en el undéci-
mo mes de 2023 bajó en siete 
décimas y se sitúa en el 4,5%, un 
dato todavía alto. Pese a ello, Es-
tadística enfatizó que es el cuar-
to mes consecutivo de modera-
ción de la tasa subyacente y que 
se sitúa en su nivel más bajo des-
de abril de 2022. 

Un dato que pone de mani-
fiesto la buena evolución de los 

precios en noviembre es que 
cambia la tendencia intermen-
sual y los precios bajan respecto 
a octubre. 

En tasa mensual, los precios 
de consumo registraron una ba-
jada del 0,4% respecto a octu-
bre. Con ello, resaltó el INE, 
“vuelven al terreno negativo 
tras nueve meses en positivo 
(excepto mayo, que se mantu-
vieron estables)”. 

También ha bajado el índice 
armonizado que permite com-
parar la inflación de España 
con las del resto de países de 
Europa. El Índice de Precios de 
Consumo Armonizado (IPCA), 
en tasa interanual, también fue 
del 3,2%, lo que supone igual-
mente un descenso tres déci-
mas respecto al mismo dato pu-
blicado el mes anterior. La in-
flación armonizada bajó en seis 
décimas (0,6%) en tasa men-
sual, al compararlo con el dato 
de octubre. 

Tras conocerse el dato de la 
inflación, el Ministerio de Asun-
tos Económicos consideró “muy 
buena noticia” este dato adelan-
tado del IPC de noviembre del 
3,2%. El departamento de la vi-
cepresidenta Nadia Calviño en-
fatizó que baja en tres décimas y 
asimismo destacó que “la infla-
ción subyacente sigue la senda 
descendente”. 

“Con ello, los salarios siguen 
ganando poder adquisitivo y las 
empresas españolas competiti-
vidad aumentando su cuota de 
mercado, incluso en el difícil 
contexto internacional”, aña-
dieron desde el Ministerio, se-
gún fuentes consultadas. 

Por otro lado, Gobierno, sindi-
catos y empresarios iniciarán 
hoy las negociaciones para fijar 
el salario mínimo interprofesio-
nal (SMI) de 2024, cuyo importe 
actual asciende a 1.080 euros 
mensuales por catorce pagas.

Las pensiones contributivas 
subirán un 3,76% a partir de enero
l El alza es el 

resultado de la 

media anual del IPC, 

que se modera en 

noviembre al 3,2%

La cantidad mínima 
para los que tengan 
cónyuge a cargo 
superará los mil euros

GABRIEL LUENGAS / EUROPA PRESS 

Varias personas conversan en grupo en Madrid.
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S. E. SEVILLA  

El pleno constituyente del Consejo 

Andaluz de Cámaras 

de Comercio reeli-

gió ayer a Javier 

Sánchez Rojas 

como presidente 

de esta institu-

ción para los 

próximos cuatro 

años en un acto 

en el que estu-

vieron presentes  la consejera de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autó-

nomo, Rocío Blanco; el presidente 
de la Confederación de Empresarios 

de Andalucía (CEA), Javier Gonzá-

lez de Lara; los presidente de las cá-

maras territoriales y otras persona-

lidades de la política y el mundo eco-

nómico y empresarial. 

 Javier Sánchez Rojas, que ha li-

derado la única candidatura para 

dirigir la red cameral andaluza en 

el nuevo mandato, ha contado con 

el respaldo de todos los plenarios, 

renovando además su comité ejecu-

tivo para afrontar la nueva etapa.

Javier Sánchez, 
reelegido  
presidente del 
Consejo Andaluz

CÁMARAS DE COMERCIO

J. SÁNCHEZ
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Redacción  SEVILLA 

El pleno constituyente del Conse-
jo Andaluz de Cámaras de Comer-
cio reeligió ayer a Javier Sánchez 
Rojas como presidente de esta ins-

titución para un segundo manda-
to, informó en un comunicado la 
entidad cameral. 

Javier Sánchez Rojas, que ha li-
derado la única candidatura para 
dirigir la red cameral andaluza en 
el nuevo mandato, ha contado 
con el respaldo de todos los plena-
rios, y ha renovado el comité eje-
cutivo para afrontar una etapa 
“con grandes retos y con incerti-
dumbres a la vez, pero cargados 
de optimismo y energía para se-

guir apoyando a las empresas”, ha 
resaltado en su intervención de 
toma de posesión. 

Sánchez Rojas cuenta con una 
larga trayectoria en la representa-
ción y gestión empresarial y ha si-
do reelegido recientemente tam-
bién como presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Jerez, además 
de ser presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Cádiz, vi-
cepresidente de la CEA y miembro 
de la junta directiva de la CEOE.

Sánchez Rojas es reelegido presidente 
del Consejo Andaluz de Cámaras

M. G. 

Javier Sánchez Rojas, con la consejera de Empleo, Rocío Blanco.

El máximo representante 

de los empresarios de 

Cádiz afronta su segundo 

mandato en la institución
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Alberto Grimaldi 

Una agricultura más sostenible, 
empezando por su rentabilidad, 
que use la tecnología digital y la 
innovación para atender el reto de 
producir más y mejores alimen-
tos. Ése es el reto al que se enfren-
ta todo un sector que representa el 
11% del PIB y que es básico en la 
economía andaluz. Así quedó de 
manifiesto durante el Foro de Em-
presas que Grupo Joly, Banco San-
tander y Endesa organizaron ayer 
en Sevillla para debatir sobre 
Smartagro y generación renovable, 
una apuesta sostenible para descar-
bonizar Andalucía. 

La propia consejera de Agricul-
tura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, Carmen Crespo, destacó la im-
portancia de desarrollar desde ya 
“una agricultura del futuro, de 
precisión, de la robótica, de la in-
teligencia artificial y que visibilice 
al consumidor”, durante su inter-
vención en la apertura de la jorna-
da de reflexión sobre el sector. 

Crespo enfatizó que “esa agri-
cultura del futuro” se está ha-
ciendo ya en Andalucía e instó a 
extenderla para que sea la forma 
en la que todas las explotaciones 
responda al reto de dotar a toda 
Europa de alimentos de calidad, 
más sostenibles y saludables. Es 
uno de los mensajes que la conse-
jera reitera, que la alimentación 
con esos parámetros da una 

oportunidad a Andalucía en la 
Europa de hoy.  

Crespo agradeció la apuesta 
que hacen Endesa y Banco San-
tander para lograrlo. Así, desta-
có el acuerdo que la energética 
mantiene con el Ifapa para inves-
tigar sobre el uso agropecuario 
de suelos donde hay generación 
de energía renovable. También la 
necesidad de financiación para 
que el sector acometa las inver-

siones que esta transformación 
requiere. 

Crespo puso de manifiesto que 
también el Gobierno andaluz está 
haciendo una apuesta tecnológi-
ca y recordó el lanzamiento del 
nanosatélite Platero, que propor-
cionará datos para que los agricul-
tores puedan tomar decisiones en 
sus explotaciones. 

Y también la gran apuesta que 
Andalucía va a hacer para inyec-

tar en el sector el uso de aguas re-
generadas para hacer una produc-
ción circular de los alimentos. “Es 
una innovación que debemos con-
tar bien, poniendo en valor esa 
circularidad del agua”, dijo. 

También el director general de 
Endesa para Andalucía, Extrema-
dura, Ceuta y Melilla, Rafael Sán-
chez Durán, puso de manifiesto la 
necesidad de usar el potencial de 
la tecnología, “con mucha sensori-

zación”, para transformar la agri-
cultura del futuro.  Detalló igual-
mente la apuesta que han hecho 
en Endesa en compatibilizar plan-
tas fotovoltaicas en el entorno ru-
ral con actividades como la apicul-
tura. Y que el acuerdo marco con 
el Ifapa busca que sus investigado-
res marquen a Endesa cómo ac-
tuar en cada ecosistema agrícola. 

Manuel de la Cruz, director te-
rritorial de Banco Santander en 

Andalucía, reivindicó el papel que 
esta entidad financiera está jugan-
do para financiar al sector agroali-
mentario en la comunidad, “im-
pulsando el renting de atomizado-
res o la digitalización para lograr 
unos cultivos más sostenibles”. 

En la mesa de debate que centró 
el Foro de Empresas, que estuvo 
moderada por el periodista José 
Antonio Carrizosa, representan-
tes de Banco Santander, Endesa, 
el Ifapa, así como de las empresas 
Acesur y Agromonte mostraron 
que esos objetivos de potenciar la 

El futuro de la agricultura pasa  
por la tecnología y la innovación

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

José Antonio Carrizosa, que hizo de moderador, Lorena Ruiz, Raúl Cortés, Rafael Ruiz, Francisco Haro y David Gavira participan en la mesa de debate. 

 

Carmen Crespo, consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, durante su intervención en el acto.

En Andalucía hemos 
apostado por inyectar 
agua regenerada a la 
producción agrícola”

Carmen Crespo 
Consejera de Agricultura

l Foro de Empresas muestra la apuesta que hacen Endesa, el Ifapa, Banco Santander, Acesur y 
Agromonte por la sostenibilidad del sector agro, que empieza por hacerlo más rentable
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agricultura regenerativa, de la 
mano de la tecnología y de la in-
novación, se están aplicando ya 
en Andalucía.  

Lorena Ruiz, directora del Ne-
gocio Agroalimentario de Santan-
der en España, puso de manifies-
to que en el banco llevan más de 
cuatro décadas apoyando un sec-
tor clave para las economías espa-
ñola y andaluza, y actualmente lo 
hacen impulsando el acceso a la 
digitalización de los productores 
que lleve a conseguir una agricul-
tura más sostenible. 

El objetivo es, dijo, que se pro-
duzcan alimentos sanos y de cali-
dad y para lograrlo ayudan a que 
se invierta en digitalización y en 
innovación.  

Ruiz dijo que, con la nueva PAC, 
la agricultura regenerativa ha ve-
nido para quedarse, y que supone 
“un cambio total”. 

La directiva reconoció que entre 
sus clientes ya tienen casos de éxi-
to y que están comprometidos en 
apoyarlos para que puedan pro-
ducir alimentos sanos y de calidad 
y en  “hacer más rentables a nues-
tros agricultores”, que consideró 
el primer parámetro para lograr la 
sostenibilidad. “Es una agricultu-
ra del presente inmediato que pa-
sa por la inversión en digitaliza-
ción e innovación”, dijo Ruiz.  

Raúl Cortés, coordinador de Ac-
tividades I+D+F del Instituto An-
daluz de Investigación y Forma-
ción Agraria, Pesquera, Alimenta-
ria y de la Producción  Ecológica 
de la Junta de Andalucía (Ifapa), 
enfatizó que en el sector hay mu-
chas necesidades de formación. Y 
que la labor del Ifapa está centra-
da en la investigación y la forma-
ción del sector agrario.  Porque, 
sostuvo, la “formación es básica 
para que el conocimiento que da 
la investigación llegue al produc-
tor, al sector”.  

Cortés coincidió en que “soste-
nibilidad y rentabilidad van de la 
mano”. Y consideró esencial for-
mar a los profesionales del sector 

para que puedan utilizar las inno-
vaciones y la tecnología que se es-
tán desarrollando. 

Endesa ha apostado por sumar-
se a esa tarea y lo está haciendo de 
la mano del Ifapa. Francisco Haro, 
responsable de Operación Solar 
Zona Sur Oeste de Enel Green 
Power España, filial de renovables 
de Endesa, lo puso de manifiesto 
en sus intervenciones en la mesa 
de debate.  

Tras reiterar que el compromiso 
de Endesa es ir de la mano de la 
descarbonización, Haro explicó 
que en la energética no quieren 
quedarse sólo en la generación de 
energía y por ello están compro-
metidos en que las propias plantas 
fotovoltaicas sean sostenibles. 

Citó el ejemplo que están desa-
rrollando en Carmona para que 
en una de esas instalaciones sola-
res haya una interacción del sec-
tor primario, en concreto median-
te el uso de parte del suelo para fa-
vorecer la apicultura, que no sólo 
se basa en la instalación de colme-
nas en las mismas fincas, sino 
también de fomentar una agricul-
tura favorecedora de la flora, vital 
para las abejas.   

También están apostando por 
interactuar en sus instalaciones 
renovables con la ganadería. Así, 
están haciendo gestión del pasto 
en las fincas donde tienen genera-
ción y desarrollando ganadería 
ovina dentro de estas plantas. “Se 
trata de entornos seguros, vigila-
dos, en lo que también se aplican 
medidas de seguridad que debe 
cumplir el ganadero”, dijo antes 
de señalar también que están fa-
voreciendo la creación de prade-
ras permanentes con pastoreo re-
generativo.  

Una tercera línea que está desa-
rrollando Endesa es el uso propia-
mente agrícola. Para ello están 
analizando cómo compartir el 
suelo con esta actividad, con cul-
tivos aromáticos. Detalló que ya 
han cosechado dos hectáreas de 
lino. Y tienen en desarrollo crear 

en fincas donde generan energía 
eléctrica de origen solar un culti-
vo de vid, que no sólo permita es-
ta actividad agrícola sino también 
un ecosistema seguro para una 
mariposa propia del viñedo.   

 Acesur también está haciendo 
muchas cosas para lograr, me-
diante la descarbonización y la di-
gitalización, contribuir a una 
agricultura sostenible. Así lo afir-
mó en la mesa de debate Rafael 
Ruiz, director de Acesur Agro.   

“En la parte industrial estamos 
transformando los consumos eléc-

tricos a energía solar o usando  
compost procedente del alperujo 
y del orujillo para regenerar los 
suelos reduciendo el uso de pro-
ductos fitosanitarios”, afirmó el 
directivo del grupo Acesur, donde 
quieren, dijo, que “el 100% del oli-
var vuelva a la tierra, tecnificando 
todos los campos para que sean 
cultivables de manera robótica”, 
para hacer frente también a la es-
casez de mano de obra agrícola. 

David Gavira, CEO de Agro-
monte, relató que su compañía 
lleva más de 60 años haciendo 
agricultura regenerativa. Esta po-
lítica les ha permitido un ahorro 
de agua de más del 60% gracias a 
que tienen domotizada toda la 
finca y al uso de técnicas de riego 
israelíes.  

Contó también que utilizan la 
cubierta vegetal de sus suelos pa-
ra reducir al máximo el uso de 

productos fitosanitarios. O que
han recurrido a fauna auxiliar,
“bichos que se comen a otros bi-
chos”, que ha supuesto lograr el
éxito en la erradicación de plagas
que no se lograban con productos
químicos, y con ello obtuvieron
un ahorro del 80% en los costes.  

Gavira reconoció que “es un
modelo rentable”, aunque admi-
tió que en las fases iniciales se ne-
cesitan muchas inversiones. “Los
rendimientos son más cortos en
los primeros años, pero que son
más importante a partir del cuar-
to año”, detalló.  

Pese a ello, “es el único modelo
a seguir, no hay otro”, dijo Gavira,
que reclamó que Europa debe
apoyarlo más.  

El representante del Ifapa, de
hecho, reconoció que Andalucía
está “muy por delante” en el uso
de estos modelos de negocio,
“aunque quizás no se visibiliza” lo
suficiente. También, como había
hecho la consejera, citó el lanza-
miento del nanosatélite. “Estamos
a la vanguardia”, dijo. 

Rafael Ruiz aventuró que en el
sector que opera Acesur “se va a ir
abandonando los olivares tradi-
cionales por otros más intensivos
que fijen más carbono”. Y sostuvo
que el olivar es rentable y tiene
mucho futuro, gracias a una “agri-
cultura más controlada, tecnifica-
da y sensorizada, que llevarán a
producciones más estables”, lo
que repercutirá en el precio.  

La jornada fue clausurada por la
presidenta del Ifapa, Marta Bos-
quet, quien resaltó el modelo de
colaboración público-privada que
están desarrollando con Endesa.  

También enfatizó que el objeti-
vo del Ifapa es hacer a la agricul-
tura, a la ganadería y a la pesca
“más modernas, sostenibles y
rentables”. Y para ello, cuentan
con 21 sede en las ocho provin-
cias andaluzas y con 1.300 hectá-
reas de cultivo para desarrollar la
investigación que permitirá inno-
vaciones en el sector.

 

Rafael Sánchez Durán, director general de Endesa para Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla.

Invertir en domotizar 
la producción acaba 
siendo rentable aunque 
exija inversión inicial

 

Marta Bosquet, presidenta del Ifapa.

Manuel de la Cruz, director territorial de Banco Santander en Andalucía.
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Momento de la entrega del galardón en la Galería de ABC a Mauricio González-Gordon  // FOTOS: J. M. SERRANO / R. DOBLADO

N. R. 

SEVILLA 

«Una de cada dos botellas produci-
das en el mundo cruza una frontera 
antes de ser disfrutada», afirmó el 
presidente de González Byass, Mau-
ricio González-Gordon, tras recoger  
ayer el XXII Premio a la Trayectoria 
Empresarial en Andalucía, una dis-
tinción que concede ABC de Sevilla 
desde hace ya más de dos décadas y 
que cuenta con el patrocinio de Ban-
co Sabadell. El acto se celebró en la 
Galería de ABC durante un almuer-
zo en el que también participaron 

Antonio Sanz, consejero de Presiden-
cia, Interior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa de la Junta 
de Andalucía; el director general de 
ABC Andalucía, Álvaro Rodríguez 
Guitart; el director de ABC de Sevi-
lla, Alberto García Reyes; y el direc-
tor de Banca de Empresas de Banco 
Sabadell, Agustín Rodríguez.  

Un acto en el que el presidente de 
González Byass reparó en la interna-
cionalización como una de las claves 
de su compañía. De hecho, según dio 
a conocer, el 72% de su facturación 
procede de fuera de España. La sali-
da a otro mercados, unido al respal-

do familiar y la adaptación a un en-
torno cambiante «sin perder la esen-
cia ni los valores» son los ingredien-
tes que han permitido a González 
Byass llegar a nuestros días siendo 
una empresa competitiva, según sub-
rayado el tataranieto del fundador 
de este grupo bodeguero.  

La historia de González Byass la 
empezó a escribir en 1835 Manuel Ma-
ría González, siendo asesorado por 
su tío José María Ángel y Vargas, el 
ahora mítico Tío Pepe. «Una de las 
ventajas de las compañías familiares 
es que resulta más sencillo mante-
ner un registro de las experiencias 
previas», aseguró González-Gordon. 
A su juicio, hay cuatro elementos di-
ferenciales que han permitido a la 
compañía consolidarse como uno de 
los grandes grupos bodegueros. El 
primero, ser una firma marquista que 
busca construir a través de sus ense-
ñas una relación de confianza con los 
clientes. Como ejemplo puso al cita-
do Tío Pepe, quien ya aparecía en eti-
quetas de vino en 1855 y, desde en-
tonces, es una figura que en la com-

pañía han procurado mantener «joven 
y actualizada». En segundo lugar, se-
ñaló a la investigación y la innova-
ción.  «Nuestro fundador fue una per-
sona inquieta que participó en la tra-
ída de la luz eléctrica a Jerez, los 
embotellados mecánicos o el médi-
co de empresa», apuntó. En este sen-
tido, subrayó que la firma impulsó el 
primer el centro de centro de inves-
tigación etnológica privado de Espa-
ña. Priorizar la apertura a nuevos 
mercados e identificar y elegir bien 
a los socios son los otros dos elemen-
tos en los que reparó. 

38 marcas y 1.009 empleos  
A lo largo de los últimos 150 años 
González Byass se había dedicado a 
comercializar vinos y brandis, pero 
detectó que estaban proliferando las 
denominaciones de origen, el desa-
rrollo de nuevos formatos en la dis-
tribución y el trasvase del consumo 
de vino de los países tradicionales a 
los nuevos importadores. Ante la glo-
balización del consumo y el endure-
cimiento de la competencia, Gonzá-

«El 72% de las ventas de González 
Byass se dan fuera de España» 
∑ Tío Pepe aparece en las etiquetas del 

vino desde 1885: «Procuramos 
mantener su figura actualizada» 

∑ El Gobierno andaluz prepara para 2024 
«el mayor paquete de simplificación 
administrativa» de España

PREMIO ABC TRAYECTORIA EMPRESARIAL A GONZÁLEZ-GORDON

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 30/11/2023

 España

 86 950 EUR (95,430 USD)

 493,71 cm² (79,2%)

 7836 EUR (8600 USD) 

lez Byass decidió «impulsar la diver-
sificación hacia otros orígenes para 
ampliar las gamas de productos, in-
ternacionalizar la empresa y mante-
ner la actividad en los vinos de Je-
rez». Con una plantilla de 1.009 per-
sonas, cuenta con 38 marcas de vinos 
y ‘spirits’ en la actualidad. La firma 
ha impulsado la diversificación geo-
gráfica: tiene su sede en España y 
cuenta con filiales en Reino Unido, 
Estados Unidos y México –Casa Pe-
dro Domecq–. También ha desplega-
do sedes comerciales y representan-
tes de ventas en Chile, Brasil, Alema-
nia, China, Tailandia y Polonia.  

En estos momentos, más del 70% 
de la facturación del grupo se gene-
ra fuera de España. «Nos ha permi-
tido diversificar el riesgo y aprove-
char las oportunidades en otras la-
titudes», subrayó. Ahora uno de los 
próximos retos de esta empresa fa-
miliar será afrontar la transición a 
la sexta generación. «Implica dise-
ñar y consensuar la gobernanza para 
una empresa y familia que es dife-
rente», concluyó. 

«Haciéndose como los vinos» 
Durante su intervención, el director 
de ABC de Sevilla, Alberto García Re-
yes, aseguró que las cinco generacio-
nes de González Byass han ido ha-
ciéndose como los vinos y que Gon-
zález Gordon es ahora «la solera». 

«Casi dos siglos después, el evan-
gelio de la tierra albariza sigue ex-
pandiéndose por el mundo para lle-
var el misterio de las uvas palomino 
y Pedro Ximénez al cielo de la boca 
de los que saben distinguirlo», valo-
ró el director, a la vez que afirmó que 
«hay empresas que conquistan el 
mundo echando humo por la chime-
nea y otras como González Byass que 
lo enamoran echando fragancias del 
oloroso por los ventanales».  

Además de «un empresario ejem-
plar», González-Gordon es «un drui-
da que se encarga de custodiar, casi 
con el mimo del boticario, la pócima 
de la felicidad». «Su tatarabuelo co-
menzó la crianza y él ha perfeccio-
nado la levadura bajo la que crece el 
fino que viste de corto y no se cubre 
con una colcha sino con su propio 
velo», subrayó. «Si del palo cortao se 
dice que es un vino que no se hace 
sino que sucede, diría que el miste-
rio de González Byass está justo en 
lo contrario, que no ha sucedido: lo 
han levantado a pulso cinco genera-
ciones de una familia», remarcó. 

Para concluir, el director aportó 
algunas cifras que confirman que el 
sueño de Manuel María González se 
ha materializado: la compañía culti-

va sus uvas en una superficie de 1.969 
hectáreas y el año pasado logró al-
canzar una facturación de 319 millo-
nes, con un ebitda de 28,2 millones. 
«Además, González Byass es un ejem-
plo de éxito social de generación de 
alegría, propongo incluir en la con-
tabilidad de la compañía otro bare-
mo más para medir con exactitud sus 
riquezas: ¿cuántos abrazos habrán 
provocado? En eso, también han con-
seguido una facturación millonaria», 
concluyó García Reyes. 

Capital familiar 
El hecho de que el capital social de 
González Byass permanezca en el seno 
de la familia fue señalado como uno 
de sus logros por el director de Ban-
ca de Empresas de Banco Sabadell, 

Agustín Rodríguez Ruiz. También re-
saltó la apuesta por la internaciona-
lización y la incursión y diversifica-
ción en otros sectores económicos. 

«Jerez es un entorno complicado
porque no está exento de sobresal-
tos, como son los vaivenes de los pre-
cios, la inflación de materias primas
o la presencia de multinacionales con
objetivos dispares», reconoció el di-
rector de Sabadell, a la vez que re-
marcó que González Byass haya de-
cidido sentar allí las bases de la com-
pañía. Para finalizar su intervención
parafraseó a Benjamin Franklin: «el
vino hace la vida más fácil y llevade-
ra, con menos tensiones y más tole-
rancia». 

Simplificación  
El último en tomar la palabra fue el
consejero de Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación Adminis-
trativa de la Junta de Andalucía, An-
tonio Sanz, quien aseguró que la Jun-
ta prepara para principios de 2024 «el
mayor paquete de simplificación ad-
ministrativa que jamás se haya cono-
cido en España». También destacó que
esta empresa esté «en el top de los
grandes» y, además, lo hace «repre-
sentando a una empresa familiar». 

«González Byass es marca Anda-
lucía, es un referente internacional
con casi dos siglos de historia y, ade-
más, lo hace desde mi ciudad, Jerez
de la Frontera, desde donde exporta
a más de cien países», destacó el con-
sejero. Sanz remarcó que hablar de
vinos de Jerez es hacerlo de «algo pro-
pio y único de su tierra».  «Su singu-
laridad hace que sean muy valora-
dos dentro y fuera de nuestras fron-
teras, no hay mejor manera de hacer
amigos que con un vino», aseguró el
consejero de Presidencia. Interior
Diálogo Social y Simplificación Ad-
ministrativa.

Agustín Rodríguez  Alberto García Reyes Antonio Sanz  Mauricio González-Gordon  

«Además de un empresario 
ejemplar, González-Gordon 
es un druida que se 
encarga de custodiar, casi 
con el mimo del boticario, 
la pócima de la felicidad»

«Jerez es un entorno 
complicado, no exento de 
sobresaltos como los 
vaivenes de los precios o la 
presencia de 
multinacionales»

«Una de las ventajas que 
tenemos en las compañías 
familiares es que resulta 
más sencillo mantener un 
registro de las 
experiencias previas»

«Esta empresa es marca 
Andalucía, es un referente 
internacional con casi dos 
siglos de historia y, además,
lo hace desde mi ciudad, 
Jerez de la Frontera»

Mauricio González-Gordon 
preside el negocio de González 
Byass desde el año 2006. 
Licenciado Ciencias Económi-
cas por la Universidad Autóno-
ma de Madrid, es también MBA 
por Claremont School en 
California y se especializó en 
Dirección de Empresas Agroali-
mentarias por el Instituto San 
Telmo. 

Nacido en Jerez de la Fronte-
ra, está casado, es padre de tres 
hijos y un amante de la natura-
leza, navegar a vela y los viajes. 
Su desembarco en el negocio 
familiar se produjo en 1989, 
cuando comenzó en las oficinas 
del grupo en Reino Unido con la 
misión de modernizarlo.  
En su trayectoria profesional, 
antes de recalar en el negocio 

familiar, había trabajado en 
General Motors y AT&T Microe-
lectrónica. Más allá de su papel 
como presidente de uno de los 
principales grupos bodegueros, 
es una figura muy reconocida 
en el sector vinícola. De hecho, 
desde el año 2022 preside el 
Comité Europeo de Empresas 
del Vino (CEEV). 

Además, está muy involucra-
do con el ecosistema empresa-
rial: es miembro del Consejo 
Asesor del Grupo MAS y de 
Pictet España. También es 
Patrono de la Fundación 
Fondena (desde 2019) y presi-
dente de APD Zona Sur (desde 
2015). Otra de sus responsabili-
dades es la ser vicecónsul de 
Dinamarca en Jerez, cargo que 
desempeña desde el año 1994.

Representante vinícola: preside el 
comité europeo de empresas del vino
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Ricardo Pumar y Manuel Contreras Antonio Gallego, José María Pacheco y Álvaro Ybarra

Luis Miguel Martín Rubio y Gabriel Rojas Antonio Real y Álvaro Pimentel Antonio Martín Pozo y Luis Montoto

José Sainz de Rozas, Marta Parias y María 
Carrasco Francisco Viguera, José Luis Pablo Romero y Ana María Pulpillo Zoila Borrego y Marta Rosa

Carmen Ponce
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Rocío Medina y Antonio Pascual
Alberto García Reyes, Antonio Sanz, Ignacio Ybarra, Mauricio González Gordon, María José García Pelayo y Álvaro 
Rodríguez Guitart

Ricardo Astorga, Cristina Luque y Luis Bolaños Manuel Contreras Vicente Martín y Francisco Herrero

Mario López Magdaleno, Rafael Carmona y José Manuel Vélez Javier Lafuente, Mauricio González, Luis Luengo y Luis Caballero
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R. S.  

El Hospital Victoria Eugenia de 
Cruz Roja celebró ayer el acto 
institucional con motivo de su 
centenario en la Fundación Caja-
sol. Un acto que fue presidido por 
el alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, acompañado del secretario 
general de Humanización, Plani-
ficación, Atención Sociosanitaria 
y Consumo de la Consejería de 
Salud y Consumo, Francisco Ja-
vier Vázquez, y otras personali-
dades que no quisieron perder 
esta ocasión de homenajear una 
efemérides tan especial. 

El acto comenzó con unas pala-

bras de agradecimiento de Da-
niel Maqueda, director de Ges-
tión del Hospital Victoria Euge-
nia, de Cruz Roja, que hizo, ade-
más, un rápido recorrido por la 
historia de este centenario Hos-
pital, desde sus inicios como al-
bergue de mendigos hasta el 
complejo hospitalario que es hoy. 
Durante su intervención hizo, 
igualmente, un repaso al detalle 
sobre la adaptación de las insta-
laciones a las necesidades sanita-
rias de cada etapa de su ya larga 
historia, pero sin perder de vista 
“su esencia”. 

Durante el acto conmemorati-
vo intervino también el doctor 
Eduardo Clavijo, quien fuera di-
rector médico del hospital entre 
2008 y 2017, que hizo un repaso 
detallado de los últimos 20 años, 
periodo en el que el hospital ex-
perimentó una transformación 
tanto física como ideológica. 

El centro ha celebrado un 

acto institucional en la 

Fundación Cajasol para 

conmemorar su centenario

M. G. 

Foto de familia de las autoridades que han participado en el acto.

El Hospital de la Cruz 
Roja revive sus cien años 
de historia en Sevilla
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CEA y ATA 
apoyan el 
manifiesto  
en defensa de  
la igualdad

R. A. SEVILLA 

La Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA) y la 
Asociación de Trabajadores 
Autónomos (ATA) respaldan el 
manifiesto por Andalucía y en 
defensa de la igualdad de todos 
los españoles y de todos los te-
rritorios y participará en la con-
centración del próximo domin-
go, 3 de diciembre, en Sevilla 
convocada por el Foro Econo-
mía y Sociedad bajo el lema Yo 
defiendo Andalucía. 

Así, según indicó la CEA en 
un comunicado, la Confedera-
ción está coordinando interna-
mente la adhesión al manifies-
to de sus organizaciones terri-
toriales y sectoriales, parte 
esencial de la sociedad civil an-
daluza. 

La CEA aseguró que se reafir-
ma en su defensa del Estado de 
Derecho y en el principio de 
igualdad de todos los españo-
les como ya expresó “de mane-
ra reiterada a través de sus ór-
ganos de gobierno”, y alertó so-
bre los privilegios para ciuda-
danos y empresas en unas par-

tes de España frente al resto 
que pueden generar las conce-
siones en materia de financia-
ción autonómica, pactos fisca-
les, inversiones, infraestructu-
ras y condonación de deudas. 
Un riesgo de fractura social, en 
definitiva, ante el que los em-
presarios andaluces reivindi-
can la Constitución y el perma-
nente diálogo social. 

En la misma línea se expresó 
ayer ATA Andalucía, quien des-
tacó que la comunidad debe se-
guir aportando su capacidad y 
talento al futuro común de Es-
paña sobre los cimientos de la 
libertad, el respeto y la igual-
dad. ATA Andalucía siempre 
trabajará con sentido de Estado 
e independencia por los autó-
nomos. 

La manifestación del domin-
go se trata de una convocatoria 
que realiza la sociedad civil y 
que está respaldada por más de 
2.500 firmas adheridas al ma-
nifiesto en defensa de Andalu-
cía y por la igualdad entre los 
españoles.  

Los actos se enmarcan en la 
conmemoración del 4 de di-
ciembre, fecha que la Junta ha 
proclamado como día de la 
bandera de Andalucía.

Alertan sobre los 
privilegios para unas 
partes de España 
frente al resto
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MÁS CULTURA 
55

Llega la XV Feria de Productos 
Locales ‘Sabores de Navidad’  
PATIO DE LA DIPUTACIÓN, 2 Y 3 DE DICIEMBRE. 

La XV Feria de Productos Locales de la Provincia de 
Sevilla –Sabores de Navidad–, 1º Turno, en el contexto 
de la Muestra de la Provincia, los Pueblos en el Corazón 
de Sevilla, tendrá lugar este fin de semana 2 y 3 de di-
ciembre en el Patio de la Diputación de Sevilla. A las 
puertas de la celebración de la festividad de la Navidad, 
la feria brinda la oportunidad, en tan fabuloso enclave, 
de degustar y adquirir una amplia variedad de produc-
tos gastronómicos de primera calidad con las que dis-
frutar en fechas tan señaladas. En ella se exponen para 
la venta los mejores productos que los pequeños em-
presarios de la provincia elaboran, producen y fabrican 
con todo su esfuerzo y dedicación, sabedores de la alta 
valoración y consideración que tienen entre el público 
asistente. Un ejemplo de ellos son los dulces navide-
ños, aceites, aceitunas, productos cárnicos y lácteos… 
El evento contará con una amplia representación de 
empresas de varios sectores de la provincia, con un to-
tal de 37 expositores. El horario es: sábado de 11:00 a 
20:00 h y domingo de 11:00 a 18:00 h. El programa de 
actividades está en www.prodetur.es/prodetur/Alfres-
coFileTransferServlet?action=downlo-
ad&ref=8664791c-9404-4f6f-929c-4de3e46539f4.
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BELENES

 
Fundación MAS inaugura su pri-
mer Belén de la Ilusión en el Cen-
tro de Actividades de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de Sevi-
lla y visitable a partir del próximo 
sábado 2 de diciembre. 

La apertura del Portal de Funda-
ción MAS coincide con la celebra-
ción del VIII Centenario del primer 
Belén que San Francisco de Asís 
creó en Greccio (Italia). Además, 
la recreación del Nacimiento de la 
entidad social es una inspiración 
hebrea que cuenta con una espe-
cial y curiosa referencia a la ali-
mentación natural y tradicional y 
a los productos navideños locales 
que suelen acompañar la gastro-
nomía de las familias andaluzas en 
estas fiestas tan señaladas. Asimis-
mo, esta recreación belenista rin-
de homenaje al principal Patrono 
de la Fundación, Grupo MAS, que 
celebra su 50 aniversario en 2023. 

El motivo del Portal de Belén, la 
ilusión, hace referencia a la cam-
paña de acción social de Funda-
ción MAS, 100.000 Kilos de Ilusión, 
a través de la cual la entidad repar-
te 100.000 kilos de alimentos en-
tre 7.000 familias necesitadas de 
Andalucía y Extremadura durante 
los días previos a la Navidad. 

El belén, diseñado por la Asocia-
ción de Belenistas de Sevilla con fi-
guras creadas por José J. Pérez, 
J.A. Oviedo y Hermanos Cerrada, 

estará disponible para visitas en 
un amplio horario con entrada 
gratuita hasta el 5 de enero. Será 
visitable de lunes a viernes de 
09:00 a 20:00. Sábados y domin-
gos de 12:00 a 14:00 y de 16:00 a 
20:00, permaneciendo cerrado los 
días 6, 24, 25, 31 de diciembre, 1 
de enero y 5 de enero, de 09:00 a 
15:00. 

A través de esta iniciativa situa-
da en el Centro ODS, la Fundación 
invita a todos los públicos a cono-
cer este lugar destinado a cons-
truir una sociedad más compro-
metida con la sostenibilidad a tra-
vés de la divulgación de los ODS 
en un espacio abierto, multifun-
cional y localizado en el corazón 
de la ciudad de Sevilla. 

Del 2 de diciembre al 5 de enero 
en la calle Torneo, 67. Horario de 
09:00 a 20:00. 

 
3 Fundación MAS

 
Belén de la Fundación MAS.

Fundación MAS 
inaugura su Belén 

de la ilusión

Los autores de las figuras  

de este Belén tan especial 

son José J. Pérez, J. A. 

Oviedo y Hermanos Cerrada
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Listas de espera 

«De aquí a final de año hare-
mos 9.000 cirugías y espera-
mos reducir la lista de espera 
en más de un 17%. Se concertarán 
operaciones y pruebas desde enero» 

Agua por vía marítima 

«En los puertos andaluces 
instalaremos tomas de cone-

xión con las estaciones de trata-
miento más cercanas para poder 

traer barcos cargados de agua» 

Ataques a sanitarios 

«Les anuncio una ley para prevenir 
las agresiones y aumentar la protec-
ción a los profesionales sanitarios. 
El gobierno andaluz trabaja sin 
descanso para buscar soluciones»

FRASES 

CLAVE

DEBATE DEL ESTADO DE LA COMUNIDAD

JAVIER ALONSO / ANTONIO R.VEGA 

SEVILLA 

L
a «vía andaluza» del presiden-
te Juanma Moreno se reinter-
preta en esta legislatura como 
un difícil equilibrio entre la 

confrontación con un llamamiento a 
una manifestación contra el Gobier-
no y la reivindicación de una financia-
ción justa. Entre la crispación y el diá-
logo que permite acuerdos como el de 
Doñana.  Entre la igualdad y los «mu-
ros ideológicos». Con una mirada pues-
ta en Madrid y los acuerdos de inves-
tidura de Pedro Sánchez; y la otra en 
la gestión de Andalucía y sus dos gran-
des problemas internos: la sequía y la 
situación crítica de la sanidad públi-
ca puesta en evidencia por las listas 
de espera. A nivel nacional, el gran es-
collo es la «quiebra de la igualdad en-
tre españoles» y las consecuencias «ne-
fastas» para los andaluces de los acuer-
dos con partidos nacionalistas.  

En su balance de gestión ante el Par-
lamento, Juanma Moreno abogó por 
situarse a la cabeza de la manifesta-
ción y por un discurso próximo a los 
intereses de distintos perfiles de la po-
blación andaluza. Si hay un amplio 
malestar con la sanidad pública, el más 
preocupado y a quién más le «quita el 
sueño» es él. Si se ha extendido el re-
chazo a la amnistía y a los agravios a 
Andalucía, quien lidera ese sentimien-
to y encabeza cualquier acto de la so-
ciedad civil, como el de este fin de se-
mana, es el presidente andaluz. Si mi-
les de padres están preocupados por 

un tema tan cotidiano como el uso de 
los móviles, quien pone el dedo en la 
herida es su presidente. Si el campo y 
la costa miran con preocupación al cie-
lo, el más alarmado y concienciado 
debe ser el Gobierno autonómico.  

Por eso, ante un debate que previsi-
blemente iba a tener como gran prota-
gonista el «cuello de botella» de las lis-
tas de espera, Juanma Moreno hizo au-
tocrítica, asumió la responsabilidad y 
expresó su malestar en términos que 
podría haber usado un vecino de Sevi-
lla, Málaga o Córdoba. «Asumo que hay 
problemas serios en el conjunto de An-
dalucía en sanidad, problemas que nos 
agobian y nos hacen sufrir como las 
listas de espera. Asumir la responsa-
bilidad y aceptar la realidad es el prin-
cipio para poder resolver cuestiones. 
Me duele como andaluz y como presi-
dente estos retrasos en las listas de es-
pera que no son asumibles y que va-
mos a intentar evitar lo antes posible».  

Esta reacción la concretó en la pues-
ta en marcha de un plan de choque 
para agilizar las operaciones con más 
horas de trabajo en los hospitales pú-
blicos por la tarde, los fines de sema-
na y los festivos. A este sistema, la Jun-
ta de Andalucía pretende destinar 138 
millones de euros. Además, el presi-

dente esbozó el compromiso de reali-
zar 9.000 cirugías y reducir la lista de 
espera quirúrgica en un 17% antes de 
que acabe el año. Se tramitarán ade-
más dos acuerdos marco para agilizar 
intervenciones quirúrgicas y pruebas 
diagnósticas entre enero y febrero. 

«Asumimos el problema, nos gus-
taría ir más rápido y llegar más lejos, 
pero la situación es incuestionable-
mente mejor que en 2018 cuando lle-
gamos al gobierno y no es un proble-
ma exclusivo de Andalucía», destacó 
el presidente, quien subrayó que «no 
hay en España ningún presupuesto 
público que destine tanto dinero a la 
salud». Moreno exigió un pacto nacio-
nal por la salud y un incremento de la 
financiación que recibe Andalucía del 
Estado tanto para la sanidad como 
para la dependencia, donde la aporta-
ción estatal sigue sin alcanzar el 50% 
que, en cambio, recoge el pacto con el 
PNV. «¿Es esto justo?; ¿por qué un de-
pendiente andaluz tiene menos dere-
cho que no del País Vasco?», se quejó.  

Barcos con agua 
La sequía es el segundo gran proble-
ma que «quita el sueño» al presiden-
te y a buena parte de Andalucía. «El 
campo no puede sobrevivir sin agua, 
el turismo no sostener sin agua, la in-
dustria no puede crecer sin agua». Mo-
reno anunció que a principios de 2024 
se aprobará el cuarto decreto de se-
quía con medidas a corto y medio pla-
zo. «Estamos en una situación extre-
ma que va a limitar nuestro crecimien-
to y nuestro desarrollo. Vamos a actuar 
con anticipación y valentía. Y puedo 
decir que ningún otro gobierno de An-
dalucía ha hecho tantas obras en ma-
teria de agua», se ufanó. 

Enumeró actuaciones como la ins-
talación de desaladoras portátiles en 
Marbella y la Axarquía, depuradoras 
para implantar los ciclos terciarios, o 
la recuperación de pozos y sondeos 
que ya existen; en los embalses de la 
Viñuela y Guadarranque se van a ins-
talar tomas flotantes. Y, por último, los 

puertos andaluces ya se preparan para 
poder traer barcos cargados con has-
ta 100.000 metros cúbicos de agua a 
través de la instalación de tomas de 
conexión con las estaciones de trata-
miento de agua potable más cercanas.   

Todas estas medidas requerirán en 
cualquier caso de financiación y del 
reconocimiento de la singularidad hí-
drica de Andalucía a nivel europeo. 
«Esta tierra que es la despensa de Eu-
ropa, la principal región exportadora 
de frutas y hortalizas, debe tener un 
respaldo extraordinario para hacer las 
obras hídricas que necesita», indicó. 

Bajada de impuestos 
El presidente dejó también una pro-
mesa y un recado para Sánchez. La pri-
mera es que seguirá bajando impues-
tos «a todos los andaluces» en 2024, 
aunque no concretó cuáles ni cómo.  El 
segundo fue n reproche al Gobierno 
por los «privilegios a otros territorios 
a costa del bienestar de los andaluces». 

Moreno se pone deberes en 
sanidad y pide unidad ante 
los «agravios» de Sánchez

∑ El presidente avanza planes de choque 
contra las listas de espera y la sequía, los 
problemas que le «quitan el sueño» 

∑ Reivindica la «vía andaluza» de pactos y 
defensa de la igualdad de los españoles 
frente a los «muros ideológicos» 

Moreno promete que 
seguirá bajando impuestos 
«a todos los andaluces» en 
2024, pero no concretó 
cuáles ni cómo lo hará

Juanma Moreno, 

presidente andaluz, 

ayer en el Parlamento  

 // JUAN FLORES
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Dependencia 

«Para avanzar en el cuidado de la 
dependencia vamos a poner en 
marcha la figura del asistente a los 
enfermos de ELA. Destinaremos 
tres millones a este proyecto piloto» 

Educación 

«En Andalucía vamos a limitar el 
uso de los dispositivos móviles en 
las aulas y se prohibirá la venta de 
bebidas energéticas y vapeadores a 
los menores de edad» 

Empleo juvenil 

«Pondremos en marcha un ambicio-
so paquete de medidas de empleo 
para jóvenes y colectivos vulnera-
bles al que destinaremos cerca de 
500 millones de euros»

«¿Se imaginan lo que podríamos ha-
cer con 50.000 euros que se han pac-
tado solo para Cataluña?», se pre-
guntó. «Hoy los andaluces volvemos 
a tener la obligación histórica con 
nuestro país de defender la igual-
dad», proclamó Moreno, que llamó 
a los andaluces a movilizarse el pró-
ximo domingo en Sevilla, en víspe-
ras del 4D, el Día de la Bandera, ante 
el riesgo  de una España de «dos ve-
locidades». Hizo un paralelismo en-
tre el momento actual y la gran mo-
vilización por la autonomía que re-
unió a más de un millón de personas 
en 1977 para incidir en que alzará la 
voz para que en el Ejecutivo «no ter-
minen de consumar el agravio a 
nuestra tierra». «Andalucía no es 
patrimonio de nadie», enfatizó. Fren-
te a los «muros ideológicos que di-
viden y fracturan a la sociedad», lla-
mó a la unidad, y frente a la insoli-
daridad, apostó por «la igualdad».D
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J. M. Marqués Perales 

Hay fórmulas políticas que sostie-
nen cuatro años de legislatura, y 
a Juanma Moreno, el presidente 
andaluz, le dieron varias. Dos 
puntales que aguantan cuatro 
años: confrontación con el Go-
bierno central, con algunos re-
mansos como el de Doñana y 
agravio con respecto a Cataluña. 
Dos frases para un discurso: “Los 
andaluces se merecen lo mismo 
que los catalanes”. “¿Se imaginan 
lo que podríamos hacer con los 
50.000 millones de euros que se 
ha pactado sólo para Cataluña?”  

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, abrió el Debate del 
Estado de la Comunidad con un 
discurso de una hora y 38 minutos 
en el que admitió su honda preo-
cupación por las listas de espera 
del SAS, que es el problema de 
fondo que puede arrastrar la legis-
latura, y en el que abrió fuego con-
tra la legislatura nacional que 
ahora comienza con el acuerdo 
del Gobierno con los dos partidos 
independentistas catalanes y la 
reapertura del melón de una fi-
nanciación especial para Catalu-
ña, se llame ésta concierto o pac-
to fiscal. Para Moreno, “los anda-
luces volvemos a tener la obliga-
ción histórica con nuestro país de 
defender la igualdad”. Se refirió, 
así, a las manifestaciones del 4 de 
diciembre de 1977, cuando cien-
tos de miles de andaluces salieron 
a las calles a pedir un Estatuto de 
autonomía, como el que estaba 
previsto sólo para Cataluña, País 
Vasco y Galicia.  

Moreno participará este do-
mingo en una manifestación con-
vocada por diversas asociaciones 
en contra de la amnistía y de los 
acuerdos con Cataluña. Desde el 
mismo atril del Parlamento, el 
presidente llamó a esta concen-
tración pacífica, con estas pala-
bras: “Saludamos con respeto y 
comprensión la manifestación cí-
vica convocada para el próximo 
domingo, víspera del Día de la 
Bandera. Y ahí deberíamos estar 
todos, por encima de las diferen-
cias (...) No quiero en nuestra tie-
rra muros ideológicos que divi-
den y facturan a la sociedad”. 

La manifestación tendrá lugar 
en la plaza de Cuba de Sevilla y ha 
sido convocada por la Unión Cívi-
ca del Sur de España, a la que se 
han sumado varias organizacio-
nes civiles y empresariales. More-
no asistirá y el PP confía en repe-
tir el éxito de hace tres semanas 

en las manifestaciones que contra 
la amnistía se celebraron en va-
rias ciudades de Andalucía. El 
presidente de la Junta defendió 
que los acuerdos con Junts y ERC 
quiebran “los principios de igual-
dad y solidaridad” entre los espa-
ñoles, lo que le sirve para enlazar 
esta actualidad con el año 1977. 
“¿Quien nos iba a decir –se pre-
guntó– que 46 años después de 
las manifestaciones del 4 de di-
ciembre íbamos a tener la necesi-
dad de alzar de nuevo la voz para 
decir algo tan sensato como que 

los andaluces no somos españoles 
de segunda?”  

El discurso en el Parlamento ve-
nía marcado por los problemas de 
la sanidad, pero Moreno lo envol-
vió en la vieja reivindicación an-
daluza que aspira a colocar a la 
comunidad en el mismo nivel de 
autogobierno que Cataluña, sean 
cuales sean los pasos que se den 
desde la Generalitat.  

“Soy consciente de que tene-
mos problemas serios, problemas 
que agobian al Gobierno andaluz, 
les aseguro que dedicamos en 

cuerpo y alma a solucionarlos, 
hablo especialmente de las listas 
de espera”. El presidente de la 
Junta dedicó buena parte de su 
discurso a los problemas de la sa-
nidad pública en Andalucía, que 
es la gran rozadura de su Gobier-
no, aquella que mayor erosión le 
provoca. “A mí me quitan el sue-
ño dos cosas, la sequía y la sani-
dad”. 

Ante ello, el presidente anunció 
dos acuerdos marcos con clínicas 
privadas, que se pondrán en mar-
cha en enero y febrero para hacer 

frente a las esperas de las opera-
ciones quirúrgicas y de las prue-
bas diagnósticas. Moreno defen-
dió la fórmula de conciertos con 
la sanidad privada, aunque argu-
mentó que se realizan en todas las 
comunidades autónomas y tam-
bién se vienen haciendo en Anda-
lucía desde los gobiernos socialis-
tas. “La diferencia es que ahora 
los conciertos se hacen de modo 
transparente y no pagamos deu-
das; no pagamos más conciertos, 
sino que pagamos más”, indicó. 

Más allá de este reconocimien-
to ante un problema que pone en 
espera a algo más de 800.000 an-
daluces, Juanma Moreno defen-
dió la labor de los gobiernos del 
PP ante lo que entiende como una 
mala herencia de los ejecutivos 
socialistas.  

No anunció cambios en la di-
rección de la Consejería de Salud, 
ni la ampliación de los contratos 
de estabilidad a unos 800 sanita-
rios que quedan de la campaña 
del Covid, tal como se esperaba 
en la oposición y los sindicatos, 
después de que desde el propio 
Gobierno andaluz se informase 
de que el presidente de la Junta 

iba a desvelar alguna gran medi-
da sobre este sector. 

Sí hubo un amplio reconoci-
miento del problema. “No nos 
duelen prendas en aceptar la rea-
lidad, me duele como andaluz y 
como presidente esos atrasos que 
no son asumibles”. 

SIN TELÉFONOS MÓVILES 

La Consejería de Educación limi-
tará el uso de los teléfonos móvi-
les en las aulas mediante una cir-
cular de obligado cumplimiento 
que el próximo lunes se recibirá 
en los centros educativos. Fue uno 
de los anuncios más trascenden-
tes de la intervención de Moreno, 
que añadió que se prohibirá la 
venta de bebidas energéticas y de 
vapeadores a menores. Diversos 
estudios científicos vienen indi-
cando que estas bebidas son per-
judiciales por su alto contenido en 
cafeína, azúcares y otros estimu-
lantes, un daño que es más grave 
en el caso de los menores de edad. 

En el caso de los teléfonos mó-
viles, no se prohibirán dentro de 
las aulas, pero la comunidad edu-
cativa decidirá qué uso se le da en 
el interior de las aulas con un res-
paldo normativo. Lo que sí hará la 
Junta es aprobar un plan de pre-
vención de adicciones para me-
nores y adolescentes, con espe-
cial atención a los móviles, al ca-
nnabis, a las bebidas energéticas 
y a los vapeadores. La prohibición 
de estas bebidas necesitará de la 
aprobación de una ley. 

PEPO HERRERA / EFE 

El presidente de la Junta de Andalucía durante su discurso ante el Pleno del Parlamento.

l Una circular de la Consejería de Educación regulará los 
móviles en las aulas l Se pondrá en marcha un plan para 
no vender bebidas energéticas y vapeadores a menores

Moreno reconoce que “con 
las listas de espera tenemos 
un problema muy serio”

Me duelen mucho 

como andaluz y como 
presidente esos atrasos 

que son inasumibles”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta
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Los centros de enseñanza sólo 
regulan mediante reglamentos 
orgánicos de funcionamiento el 
uso del teléfono móvil y otros dis-
positivos digitales. A nivel auto-
nómico no existe una normativa 
que legisle al respecto, cuestión 
que queda en manos de colegios e 
institutos. Madrid, Castilla-La 
Mancha y Galicia son las tres úni-
cas comunidades españolas que 
cuentan con una orden sobre es-
te asunto al que se enfrenta la co-
munidad educativa desde co-
mienzos del presente siglo. 

CONTRA LA SEQUÍA 

Entre los anuncios, Moreno 
anunció que el Gobierno andaluz 
aprobará el martes una serie de 
actuaciones de emergencias con-
tra la sequía, que incluye la insta-
lación de desaladoras portátiles, 
tomas flotantes de agua para ex-
traer líquido en embalses merma-
dos y la instalación de conexiones 
en los puertos por si hay que con-
tratar barcos que traigan recur-
sos. 

El estado del conjunto de los 
embalses andaluces se encuen-
tran al día de hoy al 20,1%, si bien 
la situación de Almería, Cádiz, 

Córdoba y Málaga es aún más 
grave. La media de los últimos 10 
años en este mes es del 48,6%. 

La Junta instalará desaladoras 
portátiles en Marbella y en la co-
marca malagueña de la Axarquía. 
En los embalses donde el nivel de 
agua se encuentra por debajo de 
la utilidad del pantano se coloca-
rán tomas flotantes para extraer 
el líquido. Esta situación se da en 
el embalse de la Viñuela, también 
en Málaga. Y en los puertos anda-
luces se van a instalar conexiones 
para poder traer barcos con agua. 
En la sequía de principios de los 
años noventa, algunas ciudades 
se abastecieron durante algunos 
meses con buques. Es el caso de 
Cádiz capital, al que llegaban bar-
cos procedentes de Huelva.

La sequía y las listas 
de espera centraron 
las propuestas del 
presidente de la Junta

R. A. 
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José Luis Sanz, Ricardo Sánchez, Loles López y Jaime Bretón, entre otros, en la Oficina del Comisionado de Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

R. ARROCHA 

SEVILLA 

Entre el cariño y sentidos abrazos, el 
grupo humano del Comisionado del Po-

lígono Sur se reunió ayer con la com-
pañía del alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz; y la consejera de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad, Loles 
López, entre otros. Se celebran los 20 
años de la creación de la Oficina y hay 
que seguir planteando las fórmulas ne-
cesarias para mejorar al barrio, una ob-
sesión personal del Comisionado, Jai-
me Bretón y que tiene en la droga, como 
él mismo declaró, el principal freno: «Es 
un lastre. Hay que acabar con esta la-
cra social», dijo ante las preguntas de 
los periodistas.   

También Loles López habló de algu-
nos de los muros a derribar, si bien cen-
tró su comparecencia en lo bueno y bien 
que se hace desde el Comisionado:  
«Creo que es el momento de quitar eti-
quetas al Polígono Sur. El barrio cuen-
ta con un lado humano y positivo que 
también se debería conocer. Es cierto 
que aún queda mucho por hacer. Me 
gustaría destacar la labor, igualmente, 
de muchos vecinos para mejorar la si-
tuación, en especial, de José Manuel, un 
joven peluquero que realizó un progra-
ma para jóvenes talentos y ahora, ade-
más de tener su propia franquicia de 
peluquería, tiene una escuela donde se 
beca a chicos y chicas de la zona, me-
jorando así su formación y empleabi-
lidad. Esto no va de asistir, va de trans-
formar». 

La consejera de la Junta de Anda-
lucía destacó la importancia de se-
guir trabajando en red: «Todos somos 
cuerdas de esa red, todos anudamos, 
somos manos que sostienen vidas, 
pero sobre todo hay que buscar que 
cada persona tenga su proyecto de 
vida». 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
destacó el trabajo del Comisionado 
en estos 20 años: «Hay que tener en 
cuenta el incansable esfuerzo que rea-
liza por la mejora en materia de in-
clusión y desarrollo de estos barrios. 
Vamos a desplegar a equipos (dele-
gación de barrios de atención prefe-
rente) a la calle para trabajar por una 
mejor convivencia entre los vecinos. 
Vamos a destinar 14 millones de eu-
ros de fondos europeos para forma-
ción, orientación laboral, luchar con-
tra el absentismo escolar en estos ba-
rrios preferentes. Además, seguiremos 
trabajando mano a mano con la Con-
sejería de Inclusión y también con la 
Consejería de Empleo». Sanz, además, 
defendió que la figura de la Oficina 
del Comisionado del Polígono Sur, 
destinada a coordinar las actuacio-
nes de las administraciones en esta 
zona, «sigue siendo fundamental y 
hace más falta que nunca» para trans-
formar la difícil realidad socioeconó-
mica de esta barriada de Sevilla.  

Las palabras fueron recibidas con 
orgullo y cariño por el Comisionado, 
Jaime Bretón, que insistió en que uno 
de los principales objetivos ahora pasa 
por renovar el compromiso de las tres 
administraciones (Gobierno central, 
Junta y Ayuntamiento de Sevilla) y 
«mejorar de esta manera el bienestar 
de los vecinos y vecinas de estos ba-
rrios y que estén más integrados en 
la ciudad». 

El Comisionado del Polígono Sur 
celebra sus 20 años con el freno 
por los problemas de la droga

∑ El responsable de la 
Oficina, Jaime Bretón, 
habla de la necesidad 
de acabar con esta 
lacra social

Entre algunas de las mani-
festaciones de ayer en la 
Oficina del Comisionado se 
resaltó la importancia de 
seguir desarrollando estrate-
gias como la Eracis (Estrate-
gia regional por la inclusión), 
un trabajo de intervención 
en zonas desfavorecidas que 
impulsa la Junta de Andalu-
cía, con financiación del 
Fondo Social Europeo y la 
colaboración del Ayunta-
miento de Sevilla. A través 
de la Eracis se han llevado a 
cabo más de 850 itinerarios 
de inserción realizados con 
éxito en el barrio más pobre 
de España. Otro de los 
proyectos que está llevando 
la consejería en la zona son 
las Escuelas de Verano que, 
junto al Tercer Sector y la 
Consejería de Desarrollo 
Educativo y Formación 
Profesional, logran atender a 
aquellos niños y niñas que 
más lo necesitan en los 
lugares más desfavorecidos. 

Una estrategia 
para la inclusión 
en el barrio 
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Fernando Pérez Ávila 

El Comisionado del Polígono Sur 
celebró ayer el vigésimo aniver-
sario de su creación. Lo hizo con 
un acto sencillo y emotivo que tu-
vo lugar en su propia sede, en el 
centro de servicios sociales del 
barrio, en la avenida de la Paz, al 
que asistieron el alcalde de Sevi-
lla, José Luis Sanz; la consejera 
de Asuntos Sociales, Loles López,  
y las tres personas que han ejer-
cido y ejercen el papel de comi-
sionados, Jesús Maeztu, Mar 
González y Jaime Bretón.  

Esta figura se creó para coordi-
nar la labor de las tres adminis-
traciones (Gobierno central, 
Junta y Ayuntamiento) en el ba-
rrio, realizar un diagnóstico de 
los problemas del mismo y tratar 
de ganar eficacia a la hora de im-
plantar políticas y medidas en él. 
Era, y sigue siendo, el barrio más 
deprimido de Sevilla y, desde que 
existen los listados nacionales, 
siempre ha estado en los prime-
ros puestos. Lleva años a la cabe-
za de los barrios con menor ren-
ta por habitante de todo el país, a 
pesar de la creación de esta figu-
ra y de las numerosas medidas 
públicas y privadas llevadas a ca-
bo en las últimas décadas.  

“Evidentemente ha habido lu-
ces y sombras”, indicó el actual 

comisionado, Jaime Bretón, que 
se mostró optimista. “Vemos la 
botella medio llena y se han he-
cho muchas cosas, no sólo por 
parte de la oficina del Comisio-
nado y las administraciones, 
también por las asociaciones, 
entidades, vecinos y profesiona-
les que trabajan en el barrio. To-
das tienen un nexo de unión que 
es el compromiso que hoy reno-
vamos”, añadió Bretón, que ex-
cusó a la subdelegada del Go-
bierno, Isabel Mayo, que no pu-
do acudir por encontrarse enfer-
ma. “Es importante que las tres 
administraciones estén aquí pre-
sentes y trabajen en la normali-
zación de un barrio que tiene 
muchas dificultades”. 

La principal de ellas es, sin du-
da, el problema de la droga. 
“Siempre lo he dicho y he sido 
muy claro. Estos barrios no avan-
zan lo suficiente por el tema de la 
droga. A pesar de las crisis econó-
micas, hoy en día hay recursos 
tanto de las administraciones pú-
blicas como de lo que llamamos 
la sociedad civil para poder avan-
zar más. Pero tenemos ahí un 
cáncer, que es el tema de la dro-
ga, que es complejo y hay que ir 
atajando, porque si no lo que de-
nominamos el ascensor social se 
nos cae”, dijo el comisionado. 

Bretón continuó explicando 

que es “muy difícil convencer a 
una parte de la sociedad, de gen-
te joven sobre todo, de que el ca-
mino fácil de la droga no se pue-
de elegir, sino de que hay que ele-
gir el camino de esfuerzo y for-
mación” que las administracio-
nes y distintos colectivos ofrecen. 
Para luchar contra el narcotráfi-
co hay que hacer, según el comi-
sionado, “un esfuerzo comparti-

do”, con un trabajo importante 
de la Policía Nacional pero tam-
bién con una reforma del Código 
Penal que endurezca las penas. El 
Polígono Sur es, desde hace 
años, una de las zonas más afec-
tadas por las plantaciones de ma-
rihuana.  

Otro problema, “entre comi-
llas”, que tiene el barrio es que 
muchos vecinos se marchan 
cuando han conseguido formar-
se y prepararse. “Para nosotros 
sería importantísimo que esa 
gente estuviera aquí, fueran refe-
rentes y tutores sociales para la 
gente más joven. Pero todo el 
mundo tiene derecho a vivir don-
de considera que vive mejor. Po-
co podemos hacer más allá de in-

tentar hacer un hábitat mejor pa-
ra que la gente no se vaya del ba-
rrio. Dar mayor seguridad, más 
limpieza, que haya determinados 
servicios, públicos y privados, 
que haya comercios, bares, tien-
das, peluquerías... poco a poco se 
irá avanzando en esos aspectos”, 
concluyó Bretón.  

Por su parte, la consejera de 
Asuntos Sociales, Loles López, 
destacó los veinte años de “tra-
bajo, dedicación y esfuerzo” de 
administraciones y colectivos so-
ciales. López lamentó que el ba-
rrio siempre salga en los medios 
de comunicación para noticias 
negativas, por lo que dijo que 
ella prefiere quedarse con los pa-

dres y madres que han acudido a 
talleres y han contado su expe-
riencia, o con los maestros que 
tratan con los niños. De entre to-
dos los casos, citó el de José Ma-
nuel, peluquero del barrio que 
hoy tiene no sólo su negocio sino 
un aula de formación para jóve-
nes del Polígono Sur, a los que 
beca para que aprendan el oficio. 
“Hay gente como él que ha con-
seguido echar a andar aquí su 
proyecto de vida”.  

El alcalde, José Luis Sanz, indi-
có que la “buena noticia” sería el 
fin de la figura del comisionado 
porque “ya no hiciera falta”. El 
regidor felicitó a Bretón “por el 
incansable esfuerzo que realiza 
por la mejora en materia de in-
clusión y desarrollo de estos ba-
rrios” y explicó que el Ayunta-
miento ha creado una delegación 
de Barrios de Atención Preferen-
te y va a desplegar “equipos en la 
calle para trabajar por una mejor 
convivencia entre los vecinos”. 

Sanz añadió que destinará 14 
millones de euros de fondos eu-
ropeos para formación, orienta-
ción laboral, luchar contra el ab-
sentismo escolar en estos barrios 
preferentes. Finalizó agradecien-
do la labor de las asociaciones, 
universidades, hermandades y 
diferentes entidades que colabo-
ran con el Comisionado, “porque 
por mucho esfuerzo inversor que 
hagan todas las administraciones 
públicas, sin estas instituciones 
sería imposible llegar a todos los 
rincones de estos barrios”. 

El acto de aniversario cuenta 
también con una exposición ar-
tística relacionada con los traba-
jos que hacen vecinos, técnicos, 
entidades sociales y autoridades 
políticas para recuperar esta zo-
na de la ciudad. Hubo también 
una mesa redonda en la que par-
ticiparon técnicos que trabajan 
en el barrio. Especial reconoci-
miento tuvo la directora del plan 
integral, Montserrat Rosa, a 
quien Bretón definió como la 
persona que pone la “pasión” 
que tanta falta hace para cam-
biar las cosas.

El “lastre de la droga” frena el 
desarrollo del Polígono Sur

M. G. 

El alcalde, José Luis Sanz; la consejera de Asuntos Sociales, Loles López; y el comisionado para el Polígono Sur, Jaime Bretón.

M. G. 

El comisionado enseña la exposición a las autoridades.

l La figura del comisionado cumple veinte 

años, pero el barrio sigue copando los 

listados de zonas deprimidas de España

El alcalde anuncia que 
desplegará equipos  
en las calles para 
mejorar la convivencia

Bretón pide más 
trabajo policial y el 
endurecimiento de las 
penas por narcotráficoD
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SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha adjudicado 
el solar de ‘El Esqueleto’ en Sevilla 
Este por 6,3 millones en su última 
oferta de venta. La parcela ha sido ad-
quirida en la subasta convocada por 
la Agencia de Vivienda y Rehabilita-
ción de Andalucía (AVRA) por la mer-
cantil Global Time Denver.  

La última oferta lanzada por la Con-
sejería de Fomento, Articulación del 
Territorio y Vivienda el pasado 22 de 
junio para la venta de suelos y otros 
bienes titularidad de la agencia anda-
luza, se ha cerrado con esta adjudica-
ción de la parcela para uso terciario 
conocida como Aura Baelo o ‘El es-
queleto’, en el barrio de Sevilla Este, 
que se ha vendido por más de seis mi-
llones de euros. 

En junio del año pasado, la citada 
parcela salió a subasta por cuarta vez, 
con un importe de 6.093.475 euros. Lo 
hacía a un precio más bajo del que 
tuvo las tres veces anteriores que se 
intentó enajenar. En 2020, se sacó a 
subasta por 8,5 millones de euros. 
Ahora, ha sido adjudicada finalmen-
te en 6.356.500 euros a Global Time 
Denver.  

El solar adjudicado tiene una su-
perficie de 9.260 metros cuadrados, 
con 18.520 metros de edificabilidad, 
y en su perímetro existe una edifica-
ción en estructura. La parcela es co-
nocida como Aura Baelo, si bien la ac-
tuación urbanística se denomina 11-
Sevilla/Aeropuerto. Está ubicada en 
la avenida de las Ciencias, justo en 
frente del Palacio de Congresos de Se-
villa en Sevilla Este.  

Las adjudicaciones de todos estos 
bienes por AVRA a los licitadores que 
finalmente pasan a ser titulares de 
los mismos alcanza un valor total de 
9.328.924 euros. 

Abandono 

Este espacio ubicado en Sevilla Este 
lleva abandonado desde 2008. Se pro-
yectó como un edificio de oficinas 
frente a Fibes se quedó a medio ter-
minar. Durante estos doce años, ha 
sido un foco de insalubridad y peli-
gro por posibles caídas para aquello 
que acceden al esqueleto del inmue-
ble, algo que los vecinos han denun-
ciado en numerosas ocasiones. 

El suelo sobre el que se levantó este 
edificio, que quedó construido al 75 
por ciento, es de la Empresa Pública 
de Suelo de Andalucía (EPSA) desde 
1999 y fue adjudicado en su día, se-

gún los datos aportados a ABC por la 
Consejería de Fomento, a la empresa 
Aurea Baelo para construir oficinas 
y una zona comercial, al ser esta par-
cela de uso terciario según el PGOU.  

En 2003 se suspendió el contrato 
con dicha empresa por incumplimien-
to de los términos del mismo, deci-
sión que fue recurrida por esta com-
pañía y que abrió un prolongado pro-
ceso judicial.  

Éste culminó en 2008 resolviéndo-
se en favor de EPSA, denominada ac-
tualmente AVRA (Agencia de la Vi-
vienda y la Rehabilitación de Anda-
lucía). Pero con el campo ya allanado 
en lo jurídico, el estallido de la crisis 

inmobiliaria impidió otros intentos 
por rematar el edificio por parte de 
la administración andaluza, que man-
tiene la situación de abandono des-
de entonces. 

En esta última subasta, también la 
Junta de Andalucía ofertó otros espa-
cios como una nave de cuatro plan-
tas en estado ruinoso en las inmedia-

La Junta vende ‘El Esqueleto’ 
frente a Fibes por 6,3 millones

∑ La parcela ha sido 
adquirida en la subasta 
de AVRA por Global 
Time Denver

Edificio ‘El Esqueleto’ en Sevilla Este, abandonado desde hace 15 años  // ABC

Este edificio lleva 
abandonado desde hace 15 
años y se proyectó como un 
edificio de oficinas frente 
al Palacio de Congresos

ciones del Aeropuerto de Sevilla, que 
superaba los seis millones de euros. 

La administración autonómica bus-
ca con esta operación que se estimu-
le la economía sacando al mercado 
suelo que puede ser atractivo para 
promotores, particulares, empresa-
rios y entidades.  

Asimismo, la Junta obtiene ingre-
sos con la venta de inmuebles que lle-
van lustros inutilizados y cuyo man-
tenimiento acarrea un gasto a las ar-
cas públicas. La venta de los mismos 
es uno de los compromisos de Ejecu-
tivo andaluz para incrementar sus in-
gresos y ahorrar costes. 

El edificio de ‘El Esqueleto’ de Se-
villa Este es la última operación pero 
todavía quedan otras como el canal 
de la Expo de 1992 en la Isla de la Car-
tuja que también se ha ofertado en 
anteriores subastas y que todavía no 
ha sido adjudicado a pesar de la ba-
jada del precio original que tuvo en 
la primera subasta. 
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SEVILLA 

El presidente andaluz, Juanma More-

no,  llegó a este debate de la autono-

mía con una batería de medidas de al-

cance social y económico en todos los 

ámbitos. En total una 

veintena de estrategias, 

compromisos o medi-

das concretas. Entre 

ellas, siete leyes que 

se deben aprobar en 

los próximos me-

ses: una ley para la 

protección de las 

agresiones médicas, 

una ley andaluza de 

universidades, una 

ley de vivienda, una 

ley de promoción a las 

Veto al móvil en colegios 
y a la venta de bebidas 
energéticas a niños

∑ El presidente anuncia  
una quincena de 
medidas económicas y 
sociales y siete leyes 

producciones ecológicas, una ley de 

inteligencia artificial, una ley de turis-

mo y una ley de patrimonio cultural 

de Andalucía.  

En cuanto a los anuncios, Juanma 

Moreno abarcó distintos ámbitos de 

actuación social de la Junta de Anda-

lucía y abordó temas especialmente 

sensibles para la población que per-

miten conectar su discurso con dis-

tintos sectores. Las más llamativas y 

con un mayor alcance afectaron a las 

familias y los menores de edad. El pre-

sidente andaluz avanzó la decisión de 
la Junta de Andalucía de prohibir el 

uso de móviles en colegios e institu-

tos en coordinación con la comunidad 

educativa, así como la prohibición de 

que se vendan bebidas energéticas y 

vapeadoras a menores de edad. Junto 

a esto, la Junta de Andalucía va a de-

sarrollar durante el año 2024 un plan 

de prevención de adicciones en la in-

fancia y adolescencia que estará pre-

cisamente centrado en los móviles, las 

bebidas energéticas, los vapeadores y 

el cannabis.  

También tuvo el presidente mensa-

jes para la población dependiente con 

el compromiso de incorporar una asis-

tencia personal a los enfermos de ELA, 

a los colectivos sociales con la estrate-

gia de 60 millones de euros para perso-

nas sin hogar, a la judicatura con el plan 

de inversión en infraestructuras judi-

ciales o a los jóvenes y personas en si-

tuación de desempleo con un plan de 

empleo de cerca de 500 millones. En este 

último caso, este proyecto incorporará 

un programa de incentivos a la contra-

tación indefinida dotado con 145 millo-

nes de euros y un plan de empleo a tra-

vés de los ayuntamientos andaluces por 

un importe de 115 millones de euros.   

En el ámbito económico, además 

del compromiso con una nueva baja-

da de impuestos, el presidente anda-

luz se comprometió a desarrollar du-

rante 2024 líneas de ayudas a profe-

sionales autónomos por un importe 
de 900 millones de euros, una 

alianza por el biogás para 

aprovechar el potencial 

de producción de bio-

metano para estable-

cer industria de va-

lor añadido en zonas 

rurales ,  una estra-

tegia de minería 

sostenible o un pa-

quete de medidas 

para el sector del oli-

var para que este cultivo sea 

más competitivo y rentable. 

En el ámbito aeroespacial, 

el presidente anunció el 

lanzamiento del primer 

satélite diseñado y ope-

rado al 100% desde Anda-

lucía. 
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El presidente del Grupo Socialista, Juan Espadas, durante el debate en el Parlamento  // JUAN FLORES

J. ALONSO 

SEVILLA  

El presidente del Grupo Parlamenta-

rio del PSOE, Juan Espadas, afronta-

ba su primer debate sobre el estado de 

la comunidad en un escenario políti-

co marcado por los acuerdos de inves-

tidura de Pedro Sánchez y por su re-

ciente nombramiento como portavoz 

en el Senado. Para afrontar esta situa-

ción, intentó por un lado generar su 

propio marco de discurso elevando su 

tono de oposición apoyado en el gra-
ve problema de la sanidad y las listas 

de espera, reconocido por el propio 

presidente, en sus críticas a la situa-

ción de la educación púbica o la cul-

tura y en la confrontación en torno al 

modelo fiscal. Por otro lado, trató de 

darle la vuelta al discurso promovido 

desde el PP intentando escenificar un 

papel de liderazgo en Ferraz capaz de 

ofrecer acuerdos en materia de finan-

ciación autonómica y de situar al pre-

sidente andaluz como «jefe de la opo-

sición del Gobierno de Sánchez».  

Sus primeras palabras marcaron su 

intervención: «Andalucía lleva dos 

años con una gestión de encefalogra-

ma plano y sin impulso. El gobierno 

andaluz es sólo un arma de destruc-

ción masiva contra el Gobierno de Es-

paña en el combate electoral. Lleva-

mos más de 700 días con un presiden-

te pensando en lo que le convenía a él 

y a su partido y no en las necesidades 

de los andaluces», afirmó Juan Espa-

das con un tono duro que trataba de 

romper el esquema conciliador y de 

consenso que había conformado Juan-

ma Moreno en su intervención.  

Apoyado en ese papel nuevo como 

portavoz en el Senado, Juan Espadas 

defendió la gestión del Gobierno de 

España, la financiación de las políti-

cas que se ejecutan en las comunida-

des y la figura de Pedro Sánchez. Aun-

que había habido muchas referencias, 

fue Espadas el primero en mencionar 

al presidente del Gobierno y en defen-

derlo «ante los ataques continuos des-

de la oposición». Incluso obligó a pa-

rar el pleno cuando el consejero de 

Cultura y Turismo, Arturo Bernal, 

apuntó en medio de una intervención 

que el «presidente nos roba». 

Pero lo que Juan Espadas intentó 

plantear como fortalezas, como su po-

sición reforzada en el Gobierno de Es-

paña, para el Gobierno andaluz son las 

grandes debilidades y donde se va a 

centrar su estrategia de respuesta y 

ataque del PP.  Las primeras irónicas 

Espadas se apoya en el Gobierno y 
en la sanidad para elevar su crítica
∑ Juanma Moreno le 

tilda de «vocero de 
Sánchez», y le acusa de  
no defender Andalucía 

palabras de Juanma Moreno fueron 

para felicitarle por su nombramiento 

en el Senado y por su marcha a Ma-

drid:  «Es usted el vocero de Sánchez.  

Es el portavoz de un señor que es Pe-

dro Sánchez que ha hecho todo lo con-

trario de lo que ha dicho y que ha he-

cho la mentira como su forma de es-

tar en el poder. Quiere traer aquí la 

agresividad del Congreso», le subrayó 

el presidente andaluz quien acusó al 

secretario general de los socialistas de 

«hacer desaparecer al PSOE-A de An-

dalucía» y de «contribuir a que se ge-

neren españoles de primera y de se-

gunda». El presidente dejó claro que 

ante  cualquier medida que se adopte 

desde el Gobierno de España que dañe 

los intereses de Andalucía será seña-

lado como responsable.  

En este contexto de cruce de repro-

ches, poco espacio quedó para trasla-

dar al Parlamento andaluz lo que el 

presidente andaluz definió como «es-
píritu de Doñana». Juanma Moreno 

ofreció a los socialistas seguir esa lí-

nea de acuerdos para llegar a un en-

tendimiento en torno al proyecto de 

Presupuestos autonómicos de 2024 

(aunque no es necesario dada la ma-

yoría absoluta del PP), a las inversio-

nes que se recojan en los Presupues-

tos Generales del Estado para Anda-

lucía o a temas claves para Andalucía 

como la salud o la sequía. «Defiendo 

a Andalucía con independencia de 

quien gobierna. Primero Andalucía, 

después Andalucía y después Andalu-

cía. Por eso le pido que nos ayude des-

de su posición. Estamos en una situa-

ción compleja, y Andalucía está en 

una posición difícil. Está en el PSOE, 

muy cerca de Sánchez, tiene la capa-

cidad de influir en Sánchez. Contribu-

ya a que nos trate como nos merece-

mos», le indicó el presidente.  

Pero esa propuesta cayó en saco 

roto, al igual que la posibilidad de un 

entendimiento en materia de finan-

ciación autonómica con base en los 

acuerdos firmados  en 2018. Aunque 

tanto el Gobierno como la oposición 

coinciden en que Andalucía está in-

frafinanciada Mientras que Espadas 

insistió en que se promoviera un acuer-

do en el Senado, Moreno incidió en que 

la responsabilidad es del Consejo de 

Política Fiscal y Financiera. 

El «estilo Doñana» no se 
traslada al Parlamento  
pese a las propuestas de 
acuerdos en el presupuesto 
o en financiación
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J. M. M. P. 

El líder del PSOE andaluz, Juan 
Espadas, reprochó a Juanma 
Moreno “su fracaso en sani-
dad”. Para el socialista, esto se 
hace evidente si se contrasta el 
dinero creciente que la Conse-
jería de Sanidad dedica a con-
ciertos privados con el aumen-
to de las listas de espera. La in-
tervención del socialista estuvo 

marcada por su flamante puesto 
de portavoz en el Senado. 

El Rey abrió ayer miércoles la XV 
legislatura en una sesión conjunta 
del Congreso y del Senado, pero el 
portavoz socialista en esta última 
Cámara, Juan Espadas, no estaba 
allí, sino en Sevilla, en el Parla-
mento andaluz. Tal es el doble pa-
pel que ha aceptado, que aún no 
ha conseguido la extraña virtud de 
las partículas cuánticas de estar en 
varios lugares a la vez. Así que en 
el debate andaluz se habló mucho 
del Gobierno central y de la legis-
latura nacional, lo que ya es habi-
tual desde hace décadas, y fue Es-
padas el que afeó a Juanma More-
no que use a Andalucía para con-

frontar con Pedro Sánchez. “Pién-
selo, señor Moreno –se dirigió el 
socialista al presidente de la Jun-
ta–, si como consecuencia del 23 
de julio hubiese gobernado Feijóo 
con Vox, usted no habría firmado 
un acuerdo sobre Doñana”. 

Espadas considera que la minis-
tra de Transición Ecológica, Tere-
sa Ribera, le ha echado “un flota-
dor” a Moreno en un asunto como 
la ampliación de regadíos del Con-
dado de Huelva que le llevaba, di-
rectamente, al choque con institu-
ciones nacionales, europeas e in-
ternacionales. 

Juan Espadas se estrenó en su 
doble papel con un discurso de 
respuesta al presidente de la Jun-

ta en la que le reprochó que esté fo-
mentando “el enfrentamiento en-
tre andaluces y catalanes” y en el 
que negó lo que el PP entiende co-
mo méritos de su gestión. “Usted 
es un mal gestor de las inversiones 
públicas”, le dijo para criticar que 
la Junta ha tenido que aumentar 
los conciertos de sanidad con el 
sector privado a la vez que no con-
sigue domeñar las esperas de las 
listas del SAS.  

Moreno, que llamó a Espadas en 
varias ocasiones el “vocero de Sán-
chez”, le pidió al líder socialista 
que negocie el proyecto de presu-
puestos de la Junta de Andalucía 
de 2024 y que incluya las peticio-
nes del Gobierno andaluz sobre 
agua y gasto social en las cuentas 
del Estado que él defenderá en el 
Senado. 

Juanma Moreno se refirió al 
acuerdo firmado con la ministra 
de Transición Ecológica, Teresa 
Ribera, para acuñar el término del 
“espíritu de Doñana”, un supuesto 
ambiente de concordia que debe-
ría llevar al PSOE y al PP a encon-
trar otros puntos comunes en el 
Parlamento andaluz.

PEPO HERRERA / EFE 

Los parlamentarios socialistas aplauden a Juan Espadas al final de su primera intervención.

El líder socialista dice 
que la ministra Teresa 
Ribera le ha echado “un 
flotador” con Doñana

Juan Espadas reprocha  
al presidente de la Junta 
su “fracaso en Sanidad”

 

Ángeles Férriz 
sigue de portavoz 
en el Parlamento

Juan Espadas confirmó que la 
vicesecretaria general del 
partido y portavoz en el Parla-
mento andaluz, Ángeles Fé-
rriz, seguirá en su responsabi-
lidad al frente del Grupo So-
cialista en la Cámara andalu-
za. “Los cambios lo haré 
cuando los tenga terminados 
y cuando los comunique a mi 
estructura directiva y a los se-
cretarios generales provincia-
les, porque me gusta hacer 
las cosas de manera consen-
suada, con sentido común y 
para que todos salgamos re-
forzados, es mi forma de ser y 
no voy a cambiar ya a mi 
edad”, aseguró Espadas que 
añadió que su objetivo es “re-
forzar los roles y el papel de 
cada uno” de forma que “el 
Parlamento esté sobre todo 
centrado en la actividad parla-
mentaria y haya una actividad 
orgánica del partido”.
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Entender que Espadas es  
un entreguista es no conocer un 

partido por dentro 

C
UANDO el autócrata lo necesitó para que 
pusiera orden, control y marca de la casa 

en el socialismo andaluz, Juan Espadas 

no se lo pensó ni medio minuto más, se 

encarnó en uno de Los Panchos y le susurró al 

jefe aquello de si «tú me dices ven, lo dejo todo». 

Y todo era, hasta ese día, su confortable horizon-

te que disfrutaba en la alcaldía sevillana, donde 

sus formas y maneras, interclasistas y hasta in-

tergeneracionales, le daban más para saborear el 

azúcar que los sapos habituales en los desayu-

nos de los políticos. Espadas le había cogido la 

medida a la ciudad y la ciudad se la había pilla-

do al alcalde, que lo aceptaba como un elemento 

imprescindible del paisaje. A diferencia de Zava-

lita, el personaje de la novela de Vargas Llosa, Es-

padas sabe perfectamente cuándo se le jodió su 

vida política, un día inolvidable en su agenda. 

Ahora, tras fracasar de forma extraordinaria en 

su afán de renovar el partido en la comunidad, 

de perder por goleada unas elecciones en el der-

bi político andaluz y lastrado, demasiadas veces, 

por la bipolaridad de las actuaciones ejecutadas 

en Moncloa, casi siempre buenos para otros te-

rritorios, nefastos para Andalucía, lo premian 

como portavoz del Senado. 

Hay quien se echa las manos a la cabeza por 

entender que Espadas devino en cuchilla de afei-

tar por su entreguismo sin medida al gran jefe. 

Yo creo que los que así piensan no conocen muy 

bien por dentro a un partido político. O a una gran 

empresa. Que para el caso guardan muchísimo 

parecido. A Espadas no hay que reñirle por su su-

puesto entreguismo. Si no aplaudirle por su in-

tachable lealtad. Que son dos cosas diferentes. 

No conozco muchos curritos que le lleven la con-

traria a su baranda en una corporación, que le de 

vuelta al refranero y retuerza aquello de el que 

manda, manda y bolas al cañón. Los hay. Pocos. 
Muy pocos. Pero los cementerios están llenos de 

héroes que, pasado el tiempo, sobre sus tumbas, 

no quedan ni flores de plásticos y sí un aplastan-

te olvido. A Espadas le debía Moncloa el agrade-

cimiento a tanta ciega lealtad. Para ministro no 

quedaban carteras de Ubrique… 

A Moreno le reprochaba que le dedicaba más 

tiempo a hacer política en Madrid que en San Tel-

mo. Hoy se ve embutido en el mismo traje. Una 

contradicción de calibre menor. La ingratitud a 

su lealtad es llevarlo a Madrid so pretexto de dar-

le más foco con el objetivo de resucitarlo. En una 

cámara donde su partido está en minoría y don-

de el debate territorial será uno de los temas re-

currentes, una de dos: o Espadas emula a Vini-

cius y regatea a sus demonios o le va a ser difici-

lísimo defender en las Cinco Llagas la financiación 

que nos deben y en el Senado apoyar la amnistía. 

En una de esas dos orillas se nos ahoga. A esa per-

versa situación lo condenan. Qué buen vasallo 

pese al señor que lo manda… 

J. FÉLIX  
MACHUCA

Si tú me dices ven

PÁSALO 
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L
A situación política de Andalucía se re-

sume en una frase pronunciada ayer 

en el farragoso debate sobre el estado 

de la Comunidad que tuvo lugar en el 

Parlamento autonómico: «Nosotros somos 

quienes defendemos la igualdad de los anda-

luces frente a los ciudadanos de otras zonas 

de España y los derechos de los desprotegi-

dos». Estas palabras hubieran encajado per-
fectamente en cualquier intervención de Ra-

fael Escuredo en los años de la Transición, en 

el albor de la autonomía, pero ha sido pronun-

ciada por Juanma Moreno en 2023. En solo cin-

co años, el PSOE se ha dejado arrebatar los 

fundamentos sociológicos sobre los que ci-

mentó casi cuatro décadas de poder hegemó-

nico. La identificación de lo andaluz –inclui-

da la propia Junta– con las siglas del partido 

y el apoyo a los desfavorecidos fueron dos cla-

ves fundamentales para explicar la penetra-

ción del socialismo en grandes sectores de la 

sociedad andaluza. Hoy estos conceptos se 

han traspasado al PP, y bastaba oír ayer a Mo-

reno para comprobar que los populares son 

muy conscientes de ello. El PSOE ha ido de vi-

sita a los caladeros proindependentistas y el 

PP se le ha metido hasta la cocina en su corti-

jo andaluz. Así es la vida: el que fue a Catalu-

ña perdió su silla. 

Es por ello que el gran problema al que se 

enfrenta Juan Espadas no es el estrecho mar-

gen de actuación que las mayorías absolutas 

dejan a la oposición, sino la dificultad –diría 

que imposibilidad– de recuperar el tradicio-

nal rol socialista de partido de los andaluces 

en un PSOE empecinado en otorgar a los na-

cionalismos catalán y vasco cualquier deman-

da que le hagan, por muy disparatada que sea. 

Quedan por delante cuatro años de legislatu-

ra en los que el exalcalde de Sevilla va a tener 

que justificar, en el Senado y en el Parlamen-

to andaluz, muchas concesiones a los socios  

de Sánchez que en Andalucía van a percibir-

se como discriminatorias. El PSOE no solo se 

ha dejado arrebatar por el PP su preciado tra-
je de paladín andalucista, sino que está ayu-

dando a Juanma Moreno a ponérselo. El pre-

sidente andaluz ya lo lució ayer en la tribuna 

parlamentaria, y no hay que ser visionario para 

intuir que el mensaje se va a repetir como un 

martillo pilón durante los próximos meses. 

La movilización del próximo domingo, 46 

años después de la histórica marcha del 4-D, 

supone otro eslabón en esta reconfiguración de 

los equilibrios sociopolíticos en Andalucía. Como 

en los ‘remake’ de Hollywood, volveremos a es-

cuchar discursos muy parecidos a los que se 

pronunciaron en 1977, pero con actores diferen-

tes. El cambio de protagonistas no garantiza a 

los populares las cuatro décadas de poder au-

tonómico que disfrutó el PSOE, pero obliga a 

los socialistas a una tarea de reconquista que 

se antoja improbable mientras el partido esté 

sometido por Puigdemont y Otegui.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Perder la silla

El PSOE fue de visita a los 
caladeros proindependentistas  
y el PP se le ha metido hasta la 

cocina en su cortijo andaluz
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S. A. SEVILLA  

La portavoz del grupo Por Andalucía 

en el Parlamento andaluz, Inmacu-

lada Nieto, animó al presidente de la 

Junta, Juanma Moreno (PP), a empe-

zar a «hacer análisis» de su propia 

gestión en vez de aludir de forma re-

currente al último de gobierno socia-

lista en la comunidad en el año 2018. 

También le reprochó que ponga «ins-

tituciones» a «disposición de cual-

quier delirio que se le ocurra en la ca-

lle Génova» de Madrid a «sus compa-

ñeros» de partido.  

La que es responsable de Política 

Institucional de IU Andalucía fue más 

lejos y acusó a Moreno de «seguir in-

cendiando la calle con arengas absur-

das, seguir propagando esa grandilo-

cuencia sobre que España se rompe» 

porque, aparte de «irresponsable y 

falso», es «una muestra más de que 

ustedes no saben perder», lamentó.  

Nieto animó a Moreno a que, «en 

vez de quejarse de que los catalanes 

pidan las ‘Rodalíes’», pida «que se 

cumpla el artículo 64 del Estatuto» 

de autonomía y que «Andalucía ges-

tione la competencia exclusiva de los 

trenes que tiene en su itinerario» la 

comunidad, o «la gestión económica 

del 100% de la Seguridad Social». 

El presidente de la Junta replicó 

que Por Andalucía no tiene «nada» 

que ver ya con esa Izquierda Unida 

de hace años, porque está al servicio 

de Yolanda Díaz, y auguró que se aca-

bará fundiendo con el PSOE. «Cómo 

ha cambiado el barniz de tocar la mo-

queta oficial y el poder de Moncloa», 

ironizó. Inmaculada Nieto ya es una 

«militante más del PSOE y una dele-

gada más» de Sánchez, afirmó.

Por Andalucía reclama la gestión 
de los trenes y la Seguridad Social

DESARROLLO DEL ESTATUTO
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El gobierno de José Luis Sanz insiste 

en que la solución para cerrar el caso 

del fraude de las oposiciones de la Po-

licía Local de 2012 está en pagar una 

indemnización al aspirante que de-

nunció la filtración del examen antes 

que acatar la sentencia del Juzgado de 
lo Contencioso-Administrativo núme-

ro 7 de Sevilla que obliga al Ayunta-

miento a repetir el proceso selectivo 

y a expulsar del cuerpo a 44 agentes. 

Y las negociaciones ya se iniciaron, 

como adelantó ABC.  

Los servicios jurídicos municipales 

recurren al Tribunal Superior de Justi-

cia de Andalucía el auto de la juez 

del 6 de noviembre en el que de-

sestimara los incidentes de ine-

jecución del propio gobierno lo-

cal, las defensas de los agentes 

salpicados y del abogado del as-

pirante que denunció.  

Además del recurso del 

Ayuntamiento, se esperan los 

de los agentes salpicados. La 

juez rechazó las peticiones de 

estas partes de declarar la ine-

jecución de la sentencia en 

la que anulaba las oposicio-

nes de 2012. Sobre los argu-

mentos del gobierno de José 

Luis Sanz de perjuicio a la 

seguridad en la ciudad y al 

interés público por la pér-

dida de 44 agentes, la juez 

respondió que esta pérdi-

da «no puede conllevar la 

imposibilidad de ejecu-

ción de sentencia, ya que 

hay que ponerlo en re-

lación con la seguridad jurídica y con 

los principios de igualdad, mérito y ca-

pacidad para acceder a la función pú-

blica, principios que fueron vulnerados 

por la Administración».  

En su recurso ante el TSJA el aboga-

do del Ayuntamiento expone que la juez 

«no ha valorado correctamente las cir-

cunstancias concretas e individualiza-

das del caso, ni ha ponderado adecua-

damente los intereses y derechos de los 

afectados, ni las causas y motivos de 

inejecución del Ayuntamiento».  

Insiste en que los ascensos y permu-

tas, que no fueron consentidos por el 

Ayuntamiento sino por el propio juzga-

do, hacen imposible la ejecución del fa-
llo pues no formaban parte del pleito. 

Aunque el abogado municipal admite 

que esos ascensos y permutas tienen 

como premisas unos nombramientos 

anulados judicialmente, esta nulidad 

no les afecta. «La anulación de los mis-

mos (ascensos y permutas) en base a 

una sentencia que no les alcanza, se-

ría manifiestamente ilegal».  

De otro lado, expone un caso pare-

cido en el Servicio Extremeño de Salud 

con unas oposiciones en 2007 y la so-

lución que adoptó el Tribunal Supre-

mo ante la imposibilidad de ejecutar la 

sentencia: una indemnización.  

«Es conforme a derecho sustituir la 

ejecución de la sentencia en sus propios 

términos por una indemnización de da-
ños y perjuicios derivados de la ineje-

cución», señalaba el Supremo. Al hilo 

de esto, el Ayuntamiento concluye que 

«tan constitucional y legal es una eje-

cución ‘in natura’ (la repetición de las 

oposiciones y el cese de los 44 agentes), 

como una ejecución mediante indem-

nización, estando esta última fórmula 

expresamente prevista por en la Ley».  

El Supremo admitía la afección al 

servicio sanitario públi-

co de Extremadura, y el 

Ayuntamiento hace refe-

rencia a la seguridad y al 

orden públicos. 

Sanz insiste en indemnizar al 
denunciante para cerrar el caso

∑ El Ayuntamiento acude 
al TSJA para no cumplir 
el fallo que obliga al 
cese de agentes

El abogado municipal 
expone un caso en el 
Servicio Extremeño de 
Salud en el que el Supremo 
admitió la indemnización

Extracto del recurso del 

Ayuntamiento de 

Sevilla en el que se pide 

al TSJA una ejecución 

dineraria para el caso 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 30/11/2023

 España

 7 109 EUR (7,802 USD)

 89,61 cm² (14,4%)

 1968 EUR (2160 USD) 

ABC SEVILLA  

Emvisesa construirá 451 nuevas vivien-

das para alquiler después de que la Jun-

ta de Gobierno del Ayuntamiento de 

Sevilla aprobara dos adendas a sendas 

subvenciones concedidas a la empre-

sa, por un importe total de ocho millo-

nes de euros de manera que, en virtud 

a estos cambios, se van a sumar 109 vi-

viendas y alojamientos públicos más 

al denominado ‘Plan 20.000’. Así, se pa-

sará de las 342 previstas a 451. Las mis-

mas están ubicadas en la calle Vereda 

de Poco Aceite, Villa Encarnita (Ner-

vión), Hacienda el Rosario, Torreblan-

ca (Torre Augusta), Ronda Tejares, Pe-

dro de Madrid, calle Gonzalo Díaz 

(Frontón Betis), San Jerónimo Alami-

llo, calle Parcela La María, calle Sol, par-

cela en la avenida San Juan de la Salle 

y Torre Rosario (Torreblanca).  

Las adendas aprobadas por la Jun-

ta de Gobierno municipal tendrán que 

contar ahora con la conformidad de la 

Junta de Andalucía. Todas las actua-

ciones serán desarrolladas y gestiona-

das por Emvisesa, que irá adjudican-

do las viviendas a través del Registro 

de Demandantes y, en su caso, de sor-

teos extraordinarios anunciados en 

este mismo sitio web.  

Se mantienen los ocho millones de 

ayudas y se logra rentabilidad econó-

mica, además los plazos se convierten 

en viables y se eliminan las incompa-

tibilidades de orden técnico-jurídico. 

El pasado 14 de noviembre, median-

te una Resolución de la Secretaría de 

Estado de Transportes, se aprobaban 

ambas adendas al Plan 20.000 a las que 

este viernes ha dado su visto bueno la 

Junta de Gobierno del Ayuntamiento 

de Sevilla.

Emvisesa construirá 451 
nuevas viviendas para alquiler 

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA 
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A. R. V. / J. A. 

SEVILLA 

El portavoz de Vox en el Parlamento 

andaluz, Manuel Gavira, dedicó bue-
na parte de su discurso en el Debate 

del Estado de la Comunidad a retratar 

a un presidente regional que «se con-

forma con hacerlo un poquito mejor 

que los socialistas» cuando goberna-

ban. Gavira recriminó a Juanma Mo-

reno que utilice su cargo como plata-

forma de promoción política. «Anda-

lucía no puede permitirse el uso para 

su carrera personal», dijo. Le afeó que 

está cometiendo «los mismos fallos 

que denunciaba a la señora [Susana] 

Díaz». El portavoz de Vox a Moreno la-

mentó que critique a Pedro Sánchez 

por mantener 22 ministerios cuando 

en la Junta de Andalucía «él ha aumen-

tado más consejerías, más gasto polí-

tico que en la anterior legislatura». 

Atacó su conformismo ante la gestión 

heredada de los socialistas, lo que ca-

lificó como «el debate de las mijitas: 

hacerlo un poquito mejor que el PSOE».  

Como aspecto positivo, el portavoz 

de Vox animó a Moreno a seguir ba-

jando impuestos en 2024, convencido 
de que es posible «porque tiene mu-

cho margen». Más crítico se mostró 

Gavira sobre la situación sanitaria por-

que «están usando en el SAS el mismo 

jarabe socialista». En este punto, dijo,  

«seguimos en Guatemala» y le echó do 

en cara que «su única receta son los 

conciertos» con clínicas privadas, fór-

mula que «nos parece bien».  

Al inicio del debate, el presidente del 

Parlamento andaluz, Jesús Aguirre, leyó 

un manifiesto contra la violencia ma-

chista con la única ausencia de los di-

putados de Vox. Gavira pidió revisar 

una Ley de Violencia de Género que, 

dijo, «no resuelve los asesinatos». En el 

turno de réplica, el presidente de la Jun-

ta marcó distancia con el que fuera su 

socio parlamentario en la anterior le-

gislatura. «No se soluciona la violencia 

machista negándola», sino combatién-

dola en la calle y en las instituciones, 

advirtió Juanma Moreno. Afirmó que 

Vox «no encuentra su sitio» en Anda-

lucía y está haciendo un discurso «más 

propio» de la izquierda.

Vox ve conformismo en 
el PP: «Le vale hacerlo un 
poco mejor que el PSOE»

∑ Moreno replica a los de 
Abascal que hacen un 
discurso «más propio 
de la izquierda»

CRÍTICAS A LA GESTIÓN SANITARIA

Manuel Gavira, portavoz de Vox  // EP
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

E
n una Sevilla barroca en la que 

eclosionaron grandes artistas 

a mediados del siglo XVII como 

Murillo, Valdés Leal o Francis-

co de Herrera el Mozo, la figura emer-

gente de Pedro Roldán (1624-1699) ocu-

pa un lugar privilegiado dentro de esa 

generación irrepetible de maestros, con-

virtiéndose en el mejor escultor sevilla-

no de su tiempo. Con motivo de la con-

memoración del cuarto centenario del 

nacimiento de este genio, el 14 de ene-

ro de 1624, el Museo de Bellas Artes de 

Sevilla inauguró ayer la exposición ‘Pe-

dro Roldán, escultor (1624-1699)’, que 

reúne un total de 44 obras, de las que 36 

son esculturas suyas.  

Comisariada por el catedrático de 

Historia del Arte de la Universidad de 

Sevilla y especialista en la obra de Rol-

dán José Roda, la muestra tiene el obje-

tivo de ofrecer «una visión actualizada 

y rigurosa de la producción del artista, 

un de las figuras estelares de la escul-

tura barroca española, y cuya influen-

cia se extiende hasta nuestros días», se-

ñaló el consejero de Turismo, Cultura y 

Deporte, Arturo Bernal.  

Uno de los principales atractivos de 

esta exposición, que estará abierta has-

ta el próximo 10 de marzo, es que un no-

venta por ciento de las obras que se exhi-

ben serán vistas por primera vez por el 

público. Además, el espectador llega a 

la sala 5 del Museo de Bellas Artes y lo 

primero que ve es un gran espacio con 

todas las esculturas abigarradas a ras 

de suelo y con la posibilidad de contem-

plarlas desde un ángulo total de 360 gra-

dos, lo que ofrece una visión inédita de 

muchas de ellas. Además, las obras de 

Murillo, Juan del Castillo, Herrera el 

Viejo, Roelas y Zurbarán que cuelgan 

de las paredes de dicha sala han sido ta-

padas por un velo para no quitarle pro-

El Bellas Artes 
abre sus puertas 
a la genialidad 
de Pedro Roldán

∑ La exposición ‘Pedro Roldán, escultor 
(1624-1699)’ exhibe 44 obras, de las 
cuales 36 son del artista sevillano  

∑ La muestra, que celebra el cuarto 
centenario del nacimiento de este 
creador, estará hasta el 10 de marzo  
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tagonismo a las esculturas. Ese dise-

ño tan especial es responsabilidad

del pintor y diseñador Juan Suárez. 

En la exposición se producen diá-

logos prodigiosos de obras que con-

viven a escasos metros, como el ‘San-

to Cristo de la Caridad’ (1673-74), pro-

cedente del Hospital de la Caridad, o

el ‘Cristo de los Dolores’ (atribución,

1681), que viene de otra orden cari-

tativa que sigue en vigente en Sevi-

lla como es la del Pozo Santo. 

Por su parte, la directora del Mu-

seo de Bellas Artes, Valme Muñoz,

mostró su satisfacción y dijo que «esta

cita artística no se limita a su cele-

bración en el ámbito del museo, sino

que trasciende sus muros y ofrece la

ocasión al usuario de conocer en pro-

fundidad el patrimonio a su alcance,
(en su barrio, en su parroquia, en su

comunidad) que es la mejor manera

de valorarlo y protegerlo para su dis-

frute por las generaciones venideras.

Además, subrayó la aplicación que

ha puesto en marcha la Junta de An-

dalucía, EspaciosCultur@, que se pue-

de descargar en los móviles para apo-

yar la visión de las obras con las nue-

vas tecnologías. 

La muestra ofrece otras obras

maestras como la ‘Cabeza de San Juan

Bautista Niño’ y la ‘Virgen de la Le-

che’, ambas atribuidas a la hija del

maestro sevillano, Luisa Roldán, y

pertenecientes a la colección del Be-

llas Artes. También se puede ver la

partida bautismal de Roldán y un

aguafuerte de Valdés Leal.  

OBRAS MAESTRAS 

Arriba a la izquierda, el ‘Santo 

Cristo de la Caridad’. Sobre estas 

líneas, ‘San Fernando’ y ‘San 

Pedro’. A la izquierda, ‘San Elías’. 

Abajo, a la izquierda, busto de 

‘Ecce Homo’  // JUAN FLORES
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ABC SEVILLA  

El Grupo Socialista del Ayuntamiento 

de Sevilla reclamó ayer al alcalde José 

Luis Sanz, que exija a la Junta de An-

dalucía «que limpie y adecente el so-

lar de su propiedad que ocupó la anti-

gua comisaría de la calle Betis, cuya ce-

sión al Ayuntamiento sigue negando a 

pesar de la petición realizada en el an-

terior mandato del PSOE con la finali-

dad de convertirlo en un nuevo encla-

ve verde, abierto al público y que enla-

ce sin interrupción el Muelle 

Camaronero y la zapata de Triana». 

«La suciedad, la maleza y las ratas 

se adueñan de este terreno que conti-

núa afeando la imagen de este entor-

no de Triana. El alcalde debería exigir 

a la Junta, gobernada por su propio par-

tido, que ejecute los trabajos necesa-

rios para adecentarlo y que solucione 

el muro que lo separa de la calle Betis», 

según dijo Encarnación Aguilar, con-

cejala y responsable del distrito Tria-

na en el PSOE municipal. Aguilar apun-

tó que la Junta «persiste en el abando-

no del solar pese a su excelente ubica-

ción patrimonial y turística y en negar-

le la cesión al Ayuntamiento», 

exponiendo que «desde que la comisa-

ría de la Policía de Betis se trasladara 

a la Torre Sevilla, el Gobierno andaluz 

tardó casi tres años en demoler el aban-

donado y ruinoso edificio, tras reitera-

das peticiones trasladadas en el ante-

rior mandato municipal  y después de 

que se produjera incluso un incendio», 

toda vez que la Junta alega que recibió 

el inmueble de manos del Estado en 

agosto de 2019, un año después de que 

la Policía Nacional abandonara ese 

edificio, iniciando el derribo en ene-

ro de 2021.

El PSOE pide que se adecente el 
solar de la comisaría de Betis

CALLES
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Ana S. Ameneiro  

La avenida San Francisco Javier 
se abrirá al tráfico en los próxi-
mos días solo para el paso de los 
residentes y autobuses en un ca-
rril por sentido y en toda su lon-
gitud. El lunes 4 de diciembre es 
la fecha elegida, si todo va bien y 
no hay trombas de agua que lo 
impidan. Así lo ha anunciado es-
ta semana el área de Movilidad 
del Ayuntamiento de Sevilla a 
preguntas de este periódico.  

En diciembre comenzarán tam-
bién las pruebas del tranvía de ca-
ra a su inauguración en febrero 
del año que viene. 

Los trabajos de asfaltado de 
San Francisco Javier se han 
completado recientemente a lo 
largo de toda su extensión. Ayer 
se podía ver la calzada comple-
tamente renovada (desde Ra-
món y Cajal hasta Eduardo Da-
to), aunque quedan pendientes 
algunos trabajos de señaliza-
ción, como el pintado de los ca-
rriles. Por ahora esta gran aveni-
da de Nervión no se abrirá por 
completo a la circulación, al me-
nos hasta que terminen los tra-
bajos de culminación de las vías 
y cables de catenaria en el túnel 
del tranvía.  

De las avenidas por las que dis-
curre el tranvía, solo Ramón y 
Cajal está plenamente operativa. 
Tras el verano se abrió a la circu-
lación Ramón y Cajal con impor-
tantes limitaciones para el tráfi-
co privado, ya que este solo pue-
de discurrir por el carril en direc-
ción al centro de la ciudad en el 
tramo del túnel. Los coches que 
quieran circular en dirección 
contraria deben hacerlo por la 
calle Avión Cuatro Vientos. El 

transporte público (taxis, auto-
buses y emergencias) sí cuenta 
con un carril en cada sentido por 
Ramón y Cajal. 

ACERADOS DESPUÉS DE LA 
FIESTA DE REYES 

Luis de Morales es la avenida más 
atrasada en lo que a obras de 
reurbanización se refiere. Hasta 
después de las fiestas navideñas, 
concretamente hasta después 
de Reyes, las constructoras no 
pueden actuar en los acerados 
para renovarlos para no interfe-
rir en la actividad comercial de 
esas fechas. Así pues desde aho-
ra hasta las próximas semanas 
los obreros se centran en recons-
truir el bordillo de las aceras, los 
elementos de alcantarillado y to-
dos los detalles que no afecten a 
las aceras. Los trabajos los está 
ejecutando la empresa Carmo-
cón por encargo de Emasesa. 

Las obras del tranvía de este 
tramo de 1,4 kilómetros desde 
San Bernardo al final de Luis de 
Morales (primera fase) se adjudi-
caron a la UTE Sando y Vías y 
Construcciones por 14,9 millo-
nes de euros y un plazo de cons-
trucción de 12 meses, aunque 
con los retrasos de la obra del tú-
nel estos tiempos sumarán final-
mente algo más de dos años 
cuando se estrene en febrero. 

Los retrasos del túnel se han 
debido a las complicaciones para 
desviar los servicios y canaliza-
ciones afectadas. A consecuencia 
de este problema, se ha incre-
mentado el precio de la obra, 
aparte de alargarse en el tiempo 
la obra del túnel.  

ESTRENO EN FEBRERO DE 
2024 

El tranvía iniciará las pruebas 

en diciembre con vistas a poner 
en servicio la línea en febrero 
de 2024. Durante los primeros 
seis o siete meses de funciona-
miento los tiempos de viaje de 
toda la línea (Plaza Nueva-
Nervión) van a ser muy supe-
riores a los previstos por la 
falta de trenes para este nue-
vo tramo.   

Como ya informó este perió-
dico en noviembre, los tres tre-
nes nuevos no llegarán a tiem-
po para febrero. El fabricante 
CAF ha indicado al Ayunta-
miento de Sevilla que al menos 
hasta septiembre de 2024 no 
puede empezar a entregarlos, 
lo que supondrá un retraso de 
medio año respecto al estreno 
de la línea. 

En una segunda fase la línea 
llegará a Santa Justa. El proyec-
to lo está redactando la consul-
tora Idom. Una vez que el tran-
vía se prolongue a la estación 
de trenes, desaparecerá la para-
da provisional de Luis de Mora-
les frente al Nervión Plaza y se 
colocará la definitiva al inicio 
de Kansas City, en el cruce con 
Luis Montoto, como ha adelan-
tado esta semana este periódi-
co.        

San Francisco Javier se abre en 
pocos días a residentes y autobuses
l A partir del 4 de 

diciembre, si no hay 

imprevistos, se 

habilita un carril de 

acceso por sentido 

En diciembre 
comienzan las pruebas 
del tranvía para su 
estreno en febrero

D.S. 

San Francisco Javier tiene hoy acceso por este carril hasta la calle Aznalcázar, antes de Eduardo Dato.

D.S. 

La calzada y el carril bici están asfaltados.
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El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, y el 
presidente del Fondo Andaluz de 
Municipios para la Solidaridad 
Internacional –FAMSI– y también 
presidente de la Diputación de Ja-
én, Francisco Reyes, han suscrito 
un convenio marco de colabora-
ción para el periodo comprendido 
entre 2024 y 2027. 

La institución provincial y 
FAMSI mantienen una estrecha co-
laboración desde el inicio de la an-
dadura de dicha entidad, apoyan-
do cuantas políticas de coopera-
ción y solidaridad han sido puestas 
en marcha con el transcurrir de los 
años. De tal manera, que mantiene 
su sede en la capital hispalense a 
través del espacio cedido por la Di-
putación con la finalidad de dar 
cobertura a futuros convenios es-
pecíficos anuales para el desarro-
llo de  programas de solidaridad. 

Fernández ha subrayado que la 
Diputación de Sevilla “seguirá es-
tando con FAMSI, pues una de 
nuestra tareas es la de estar al lado 
de nuestros municipios y de nues-
tras provincias y, sobre todo, extre-
mar la cooperación, la colaboración 
y la solidaridad entre los territorios, 

algo que tiene que formar parte de 
un cargo público”. “Ambas diputa-
ciones y FAMSI han jugado y están 
jugando un papel muy importante 
en el papel de la solidaridad y hay 
tantos retos por delante que, en la 
medida que vayan surgiendo, con-
taréis con la Institución provincial 
sevillana”, ha subrayado.  

 

 

Firma. El presidente provincial y su homólogo de FAMSI suscriben un convenio de colaboración 

para el desarrollo de proyectos y programas de solidaridad y cooperación en el periodo 2024-2027

Por su parte, el presidente de 
FAMSI y de la Diputación de Jaén, 
Francisco Reyes, ha manifestado 
que la Diputación de Sevilla ha sido 
“clave y fundamental” en el funcio-
namiento del Fondo Andaluz para 
la Solidaridad Internacional “gra-
cias a su compromiso con este Órga-
no desde su inicio”. “Hoy hemos 

suscrito un convenio que ratifica 
ese compromiso que va a permitir 
seguir colaborando desde FAMSI 
con el resto de alcaldes y alcaldesas, 
140 instituciones locales forman 
parte del Fondo en esa tarea de co-
operar con aquellos territorios que 
se encuentran lejos de nuestras pro-
vincias, de nuestros municipios. Y 

también redunda en beneficio de 
los nuestros como es el caso de las 
experiencias de empresarios y em-
presarias de Andalucía con el pro-
yecto que estamos desarrollando 
con formación de jóvenes marro-
quíes en aspectos relativos con 
plantas solares fotovoltaicas. Así, 
empresas andaluzas tienen la opor-
tunidad de operar en este territorio, 
poniendo así en común las dos ori-
llas del Mediterráneo”. 

Recientemente, se ha formaliza-
do un convenio de colaboración es-
pecífico para este año que contem-
pla acciones relacionadas con ac-
tuaciones de comunicación para la 
solidaridad, para fomentar el code-
sarrollo y la inmigración circular 
en el sector de la economía verde y 
las energías sostenibles, plan de 
formación para políticos y emplea-
dos públicos locales sobre políticas 
de solidaridad y cooperación en el 
marco de la Agenda 2030, actua-
ciones preparatorias para el foro 
mundial de desarrollo local, que se 
producirá en Sevilla en 2024, ade-
más de políticas de juventud y soli-
daridad, por un importe total de 
514.000 euros, de los que la Dipu-
tación aportará 100.000 euros. 

M. G. 

Reyes y Fernández durante la firma del convenio con FAMSI en Jaén.

La Diputación y FAMSI mantienen su 
acuerdo para trabajar por la solidaridad 
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ción de Toledo y puesta en mar-
cha por iniciativa de la Asocia-
ción Valija Iberoamericana, que 
preside Marcos Salazar, la colec-
ción está formada por un total de 
75 obras de otros tantos artistas 
de 23 países diferentes, comisa-
riada por Erick Alcántara. 

OCIb promueve desde hace 
quince años la conexión cultural 
de los países iberoamericanos y 
pretende ser “un puente que une, 
a través de la cultura, a estas 22 
naciones que tenemos tanto en co-
mún”, según destaca su presiden-
te, Jaime de Vicente. La muestra  
está formada por 75 obras de ar-
tistas de 23 países y complemen-
tada con obras de 25 artistas, al-
gunos de ellos onubenses. Una re-
copilación de obras de arte con-
temporáneo que representa a al-
gunos de los mejores artistas y 
tendencias de toda Iberoamérica.

La Casa de la Provincia de la 
Diputación de Sevilla acoge 
desde la semana pasada la ex-
posición Valija Iberoamerica-
na, una recopilación de obras 
de arte contemporáneo de 
pintura y escultura, en la que 
están representados algunos 
de los mejores artistas y ten-
dencias de toda Iberoaméri-
ca, que se podrá visitar en la 
Sala Provincia hasta el próxi-
mo mes de enero. 

La colección pertenece a la 
Diputación Provincial de Tole-
do y ha sido de la mano del XVI 
Otoño Cultural Iberoamerica-
no, OCIb 2023, que salía por 
primera vez del Centro Cultu-
ral San Clemente para su exhi-
bición en Huelva y que llega 
ahora a la Casa de la Provincia 
de la Diputación de Sevilla. 

Promovida por la Diputa-

Hasta enero se puede 
visitar la exposición 
‘Valija Iberoamericana’
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S. C. 

SEVILLA 

El Festival de Cine de Sevilla llegó ayer 
con las proyecciones de las películas 
‘Crossing’ en el Cine Cervantes y ‘La 
Tierra Prometida’, ‘Aquí’, ‘When it melts’ 
y el documental ‘Riqueni’ en las salas 
de Nervión Plaza. Con estas cuatro ob-
tuvo una buena afluencia de público. 
Según cifras de taquilla, la ocupación 
fue cercana al 85 por ciento de sus afo-
ros, lo que equivale a un total de casi 
30.000 personas en total a lo largo de 
esta semana en las distintas sedes del 
certamen.  

Con estos datos, la organización va-
loró esta nueva experiencia como un 
éxito, pese a haber tenido que supe-
rar numerosos desafíos y dificultades 
para su realización. La concurrencia 
en el casi centenar de películas pro-
gramadas plasma la consecución del 
principal objetivo marcado: atraer de 
nuevo a la audiencia. La organización 
espera revalidar, si no mejorar, los bue-
nos resultados, en la que será su 21 
edición, fechada del 8 al 16 de noviem-
bre de 2024, según explicó en un co-
municado.  

Uno de los aspectos más destaca-
dos en este Festival de Sevilla fue la 
selección de películas, «que ha logra-
do atraer la atención de varias dece-

nas de críticos, periodistas y cinéfi-
los por igual», señalan fuentes de la 
organización. La diversidad de géne-
ros, la calidad de la producción y la 
representación de diversas culturas 
«han contribuido a la riqueza de la 
programación, lo que ha reafirmado 
la reputación del festival como un re-
ferente en la escena nacional», aña-
dieron. También el fuerte peso del 
cine andaluz.  

Cabe también destacar la presen-
cia en esta edición de destacadas per-
sonalidades de la industria del cine, 
como Catherine Breillat, Pablo Ber-
ger, Antonio Saura, Carlota Pereda, 

Rafa Cobos, Víctor Clavijo, Julia de 
Castro, Federico Schmukler o Jacque-
line van Vugt, entre otros, ha contri-
buido a la atmósfera inmersiva del 
evento, lo que ha resonado mediáti-
camente. Además, las actividades pa-
ralelas, que también han contado con 
una notable acogida y lleno en mu-
chas de sus citas programadas, han 
añadido un extra que ha permitido a 

los y las asistentes sumergirse en una 
experiencia cultural completa. Los ci-
neastas, actores y equipos técnicos 
presentes en el festival han elogiado 
la dedicación del equipo organizador 
y la calidez del público. 

Felicitaciones 

En este sentido se pronunció Manuel 
Cristóbal, coordinador general de esta 
entrega del Festival de Cine Europeo 
de Sevilla 2023: «El Ayuntamiento de 
Sevilla y el sector acordaron que el fes-
tival se celebrara este año y hoy pode-
mos felicitarnos de haberlo logrado. 
Eso demuestra el compromiso de José 
Luis Sanz como alcalde y de Minerva 
Salas como delegada de Cultura. A pe-
sar de los meses perdidos a comienzo 
de año y de la difícil situación en la que 
nos encontramos el festival, hemos lo-
grado una magnífica edición y toca re-
flexionar de cara al futuro, porque Se-
villa tiene festival para rato. Nos sa-
tisface haber podido ofrecer al público 
sevillano lo mejor del cine europeo y 
por supuesto andaluz. Nos vemos del 
8 al 16 de noviembre de 2024». 

A sus palabras se sumaron otras vo-
ces como la de Marta Velasco, presi-
denta de la Academia de Cine de An-
dalucía, quien dijo estar «muy satis-
fecha y contenta» por cómo se ha 
desarrollado la cita. Por su parte, José 
Alba, presidente de Ancine, señaló que 
«la magia del cine y Manuel Cristóbal 
como coordinador han hecho posible 
que esta edición haya sido tan exce-
lente como las mejores vividas hasta 
la fecha». 

A modo de clausura, el alcalde, José 
Luis Sanz, resaltó «la enorme acogida 
del público, que se ha volcado con esta 
edición del Festival de Cine, que ha te-
nido, sin duda, el gran 20 aniversario 
que merecía. Ahora nos toca comen-
zar a trabajar desde mañana mismo, 
todos juntos de la mano y cómo no, 
junto al sector, a quien agradezco su 
apoyo y comprensión en estos meses, 
en una próxima 21 edición que haga 
crecer al propio festival y que nos per-
mita afianzar también el papel que 
ocupa Sevilla en el calendario cultu-
ral europeo». 

El Festival de Cine cierra con una 
audiencia de 30.000 espectadores

∑ Durante esta semana se 
ha proyectado casi un 
centenar de películas 
en las distintas salas

Gala de inauguración del Festival de Cine de Sevilla con un primer plano de los Giraldillos de oro  // MANUEL GÓMEZ

La próxima edición 
recuperará su fecha 
habitual en la segunda 
semana de noviembre 
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El Colegio Oficial de Mé-
dicos de Sevilla acogió 
ayer una conferencia so-
bre la actuación de la 
Unidad Militar de 
Emergencias en gran-
des catástrofes y en el 
Sistema Nacional de 
Protección Civil. El te-
niente coronel jefe del 
II Batallón de Interven-
ción de Emergencias, 
José Alberto Gallego Ló-
pez dio la conferencia 

titulada ‘Integración de 
la UME en el Sistema 
Nacional de Protección 
Civil’ en un acto en el 

que estuvo presente Ri-
cardo Sánchez, delega-
do del Gobierno de la 
Junta en Sevilla.  

EL VISTAZO

Conferencia de la 
UME en grandes 
catástrofes

VÍCTOR RODRÍGUEZ
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R. A.
 

La vicepresidenta tercera y mi-
nistra de Transición Ecológica y 
Reto Demográfico, Teresa Ribe-
ra, animó ayer a los agricultores 
en situación irregular en el entor-
no de Doñana a “hacer algo dis-
tinto”, regularizar su situación y 
unirse al plan de recuperación 

que han acordado el Gobierno 
central y la Junta de Andalucía 
para reducir la presión sobre el 
espacio natural. “Vamos a ver si 
aquellos que están en situación 
irregular y hoy se dan cuenta de 
que nadie les va a perdonar la 
multa ni les va a dejar de cerrar 
pozos, se animan a hacer una co-
sa diferente”, afirmó la ministra, 

quien insistió en que quien sólo 
aquellos que legalicen su situa-
ción “podrán acceder” a las ayu-
das que han acordado las dos ad-
ministraciones en el Plan Doña-
na “durante mucho tiempo”. 

Ribera insistió en que quien 
quiera beneficiarse de estas ayu-
das deberá “cumplir la normati-
va”. “No se trata de decir, aquí 
tienes 70.000 euros por hectárea 
desde ya, sino todo lo contrario”. 

Sobre esto, añadió que tam-
bién los ayuntamientos del en-
torno del parque, cuyo suelo pú-
blico está siendo utilizado de ma-
nera privada “obteniendo agua 

ilegalmente y que están recibien-
do sanciones”, están obligados a 
hacerlos cumplir. Así, advirtió de 
que el consistorio que quiera aco-
gerse a estas ayudas del Ministe-
rio para renaturalizar, tendrá 
“que eliminar” esas situaciones 
de irregularidad, porque, de no 
ser así, “no podrá” beneficiarse 
del plan de recuperación. 

Ribera defendió la creación de 
una marca Doñana para poner de 
relieve el valor que tiene el entor-
no natural. “Hay un tejido agríco-
la importante y la pregunta es si 
ese tejido pone en valor el hecho 
de ser Doñana, no de destruir Do-
ñana”, argumentó la ministra, 
antes de subrayar su confianza 
en que las medidas propuestas 
ayuden a “reducir las presiones 
existentes” sobre el territorio. 

En este sentido, la vicepresi-
denta insistió en que entre ellas 

está el compromiso de unas in-
versiones que generarán alterna-
tivas en el entorno del parque. 
“Hay un paquete de medidas 
muy importantes de fortaleci-
miento de los servicios de los 
ayuntamientos, de vivienda para 
temporeros, de posibilidades de 
recualificación de las personas 
que viven en esta zona, de activi-
dades propias para poner en va-
lor Doñana a través de activida-
des de turismo, actividades de 
marca Doñana, de reserva de la 
biosfera”. Y se centró en que “el 
compromiso es también con los 
vecinos, con la sociedad, pero no 
con una lista de señores que vie-
nen incumpliendo desde hace 
años, que era lo que proponía la 
proposición de ley (presentada 
por el PP y Vox en el Parlamento 
andaluz)”, precisó. 

Ribera anima a “hacer algo 
diferente” a los agricultores 
de Doñana en situación ilegal 

l Reitera que aquellos que quieran beneficiarse 

de las ayudas, entre ellos los ayuntamientos, 

deberán “cumplir con la normativa”

CHEMA MOYA / EFE 

Las vicepresidentas Yolanda Díaz, Teresa Ribera y María Jesús Montero, ayer en el Congreso.

La pregunta es si ponen 
de relieve el hecho  de 
ser Doñana, no de 
destruir Doñana”

Teresa Ribera 

Vicepresidenta del Gobierno
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Primera 
bronca entre 
el PSOE y 
Sumar en el 
Gobierno

Redacción · Agencias 

El recién estrenado Gobierno 
de coalición entre PSOE y Su-
mar no ha tardado ni una se-
mana en tener su primera 
bronca entre los socios. La vi-
cepresidenta segunda del Eje-
cutivo y ministra de Trabajo y 
Economía Social, Yolanda Dí-
az, respondido ayer al Ministe-
rio de Economía que lidera Na-
dia Calviño que la reforma del 
subsidio por desempleo es 
“una competencia del Ministe-
rio de Trabajo y Economía So-
cial” y, por tanto, de la Vice-
presidencia Segunda.  

En declaraciones a la prensa 
en el Congreso, Díaz expresó su 
“absoluta disconformidad” con 
las declaraciones del secretario 
de Estado de Economía, Gonza-
lo García Andrés, de que la re-
forma del subsidio buscará, 
además de incentivar la reinser-
ción laboral de quienes lo perci-
ben, “potenciar” el compromiso 
de actividad para la búsqueda y 
aceptación de un empleo.  

“Le garantizo a los trabaja-
dores de nuestro país que des-
de esta Vicepresidencia no va-
mos a propiciar ningún recor-
te en materia de subsidio por 
desempleo. Muy al revés, la re-
forma legislativa que hemos 
planteado tiene que ver con ga-
nar derechos, tiene que ver con 
la ampliación de las subjetivi-
dades en el subsidio por de-
sempleo”, defendió Díaz.  

Díaz recordó que los percep-
tores del subsidio por desem-
pleo cobran 480 euros al mes y 
que la intención de Trabajo es 
“mejorar la calidad de la pres-
tación” y “eliminar aspectos 
burocráticos que lo empeoran”, 
como el mes de espera.  

“No compartimos en absolu-
to la propuesta que se está for-
mulando desde Economía”, di-
jo la vicepresidenta segunda, 
que insistió en que “el Gobierno 
progresista de España no va a 
recortar el subsidio por desem-
pleo, lo va a mejorar, lo va a mo-
dernizar y va a mejorar el ámbi-
to subjetivo del mismo”.  

Posteriormente, fuentes del 
Ministerio de Economía, Co-
mercio y Empresa declararon 
que este Departamento “está 
alineado” con Trabajo en los 
elementos de la reforma del ni-
vel asistencial.

Díaz avisa de que no 
acepta la reforma de 
la ayuda a parados 
que propone Calviño
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Conde-Pumpido, presidente del TC, García Ortiz y Yolanda Díaz, ayer  // J. R. LADRA

NATI VILLANUEVA  

MADRID  

El Pleno del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ) se pronunciará hoy 
sobre la propuesta de nombramien-
to de Álvaro García Ortiz como fiscal 
general del Estado cumpliendo así el 
trámite de audiencia establecido en 
la Constitución Española y en la Ley 
Orgánica del Poder Judicial. 

De acuerdo con lo previsto en el ar-
tículo 29.2 del Estatuto Orgánico del 
Ministerio Fiscal, el mandato del fis-
cal general del Estado puede ser re-
novado en el caso de que el titular hu-
biera ostentado el cargo durante un 
periodo inferior a dos años. Álvaro 
García Ortiz fue nombrado fiscal ge-
neral del Estado en julio del pasado 
año tras la renuncia de Dolores Del-
gado por motivos de salud. 

No es por tanto la primera vez que 
García Ortiz tiene que recibir el visto 
bueno del órgano de gobierno de los 
jueces, algo que para fiscales anterio-
res había sido poco más que un trá-
mite pero que en su caso y en el de su 
antecesora no fue precisamente un 
camino de rosas y todo apunta a que 
ahora tampoco lo va a ser. El CGPJ ob-
vió entrar a analizar la idoneidad de 
del actual fiscal general en funciones 
y se limitó a decir que cumplía con los 
requisitos legales: ser un jurista es-

pañol con más de 15 años de ejercicio 
profesional. Aún así el plácet salió 
adelante con 12 votos frente a siete, 
por lo que es de esperar que se pro-
duzca una división similar a la de ju-
lio del pasado año, aunque ahora se-
rán 16 y no 19 los vocales que opinen. 

Se da la circunstancia de que los 
siete vocales que suscribieron el de-
moledor voto particular contra la pro-
puesta de García Ortiz continúan hoy 
en el órgano de gobierno de los jue-
ces. Se trata de Carmen Llombart, José 
Antonio Ballestero, Gerardo Martínez 
Tristán, Juan Manuel Fernández, José 
María Macías, Nuria Díaz Abad y Ma-
ría Ángeles Carmona. «El candidato 
propuesto no cumple a nuestro juicio 
con el requisito de la imparcialidad 
que la asunción de tan alta responsa-
bilidad implica», señalaba el escrito. 
Estos vocales cuestionaron su impar-
cialidad tanto por su cercanía al PSOE 
como por el hecho de haber sido el 
«brazo ejecutor» de Dolores Delgado 
en todas las polémicas que habían sal-
picado a la institución durante su 
mandato, pues era su mano derecha.  

El problema es que ahora la polé-
mica le persigue a él en primera per-
sona, después de que el Tribunal Su-
premo anulara la semana pasada su 
decisión de ascender a primera cate-
goría precisamente a su exjefa (Del-
gado), a la que nombró fiscal togada 
de la Sala Militar del Alto Tribunal en 
lo que el propio Supremo calificó de 
«desviación de poder visible e inne-
gable». A ello se suma el malestar en 
la carrera fiscal por su silencio ante 
las acusaciones de ‘lawfare’ a jueces 
y fiscales del ‘procés’. 

El CGPJ afronta hoy 
dividido el visto 
bueno a García Ortiz 
como fiscal general 

∑ El año pasado el 
sustituto de Delgado 
pasó el filtro del órgano 
con 12 votos frente a 7
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El ex presidente catalán y líder de 
Junts, Carles Puigdemont, advir-
tió ayer de que si “no hay avances 
suficientes” en sus acuerdos con 
el PSOE, su formación podría su-
mar sus votos a los del PP en el 
Congreso de los Diputados para 
votar en contra de leyes como los 
Presupuestos del Estado. 

“Podríamos votar con el PP pa-
ra derribar el presupuesto o por 
una resolución sobre Israel, don-
de nuestra posición en realidad 
está más alineada” con la del par-
tido que encabeza Alberto Núñez 
Feijóo, dijo Puigdemont a Políti-
co durante la ceremonia celebra-
da la noche del martes por este 
medio para desvelar su lista de las 

28 personalidades más influyen-
tes de Europa en 2024, en la que 
el catalán figura en segundo lu-
gar entre los nueve disruptores. 

Según informó ayer este medio, 
Puigdemont le dijo al presidente 
del Partido Popular Europeo (PPE) 
y líder de ese grupo en el Parla-
mento Europeo, Manfred Weber, 
que incluso podría llegar a un 
acuerdo con el PP para derrocar al 
gobierno de Pedro Sánchez a mi-
tad de su mandato con una moción 
de censura. 

Ahora bien, una eventual mo-

ción de censura sería una opción 
si Junts y el PP se pudiesen poner 
de acuerdo sobre un presidente 
del Gobierno independiente pa-
ra sustituir a Sánchez. 

“Pero para eso el PP debe dar 
un paso hacia nosotros. No pue-
den seguir tratándome como a 
un terrorista”, dijo a Político 
Puigdemont, quien recalcó que 
su único delito fue colocar urnas 
en el referéndum ilegal del 1-O. 

Feijóo descartó ayer una moción 
de censura con Junts  porque es un 
partido que atenta contra la Cons-
titución. “No podría aceptar sus 
condiciones porque son ilegales y 
atentan contra la Constitución y la 
igualdad de los españoles”, dijo. 

Fuentes de Junts rebajaron ayer 
el contenido de esta conversación 
y aseguraron que Puigdemont 
transmitió a Weber “el compromi-
so de sostener el Gobierno del 
PSOE en función del cumplimien-
to de los acuerdos”, como viene di-
ciendo el líder de Junts desde que 
se firmó el acuerdo entre ambos. 

En ningún caso, añadieron, se 
habló de “ninguna negociación 
de escenarios que (...) correspon-
den a la política ficción mientras 
se mantenga la actitud actual del 
PP sobre Cataluña y la conniven-
cia con Vox”. 

Por su parte, un portavoz de We-
ber confirmó que Puigdemont le 
planteó la idea de aliarse con el PP 
en una potencial moción de censu-
ra durante esta legislatura, aunque 
declinó comentar el resto de la 
conversación entre el periodista de 
Político y el líder independentista 
porque sucedió cuando él ya no es-
taba presente. 

El eurodiputado de Junts y ex 

conseller Toni Comín también ad-
virtió recientemente de que “el 
PSOE debe estar preparado para 
tener muchos disgustos” en vota-
ciones en el Congreso de los Di-
putados si no llega a acuerdos con 
su formación. En una entrevista 
con el diario Ara, Comín aseguró 
que, pese a haber votado a favor 
de la investidura de Pedro Sán-
chez, con el PSOE “no hay ningu-
na obligación de aprobarle nada, 
ni presupuestos, ni decretos, ni 
leyes, si en estos meses no se 
avanza” y prevé que la legislatura 
será “difícil, con unas negociacio-
nes duras”. 

En su conversación del martes 
con Weber, Puigdemont desestimó 
las críticas del líder del PPE a su 
acuerdo con el PSOE y argumentó 
que “un referéndum consultivo” so-
bre la independencia catalana era 
posible si se acordaba políticamen-

te, según la conversación escucha-
da por Político y en la que también 
participó Comín, quien insistió en 
que esa consulta era legal según la 
Constitución española. En cuanto a 
la controversia sobre el término la-
wfare que figura en el pacto políti-
co entre Junts y el PSOE, y que ha 
sido muy criticado por las asocia-
ciones de jueces españoles, Puigde-
mont dijo que era una advertencia 
para aquellos jueces y políticos que, 
según él, se habían extralimitado 
en sus funciones. 

“El término lawfare es como la 
cabeza de caballo en El Padrino: es 
una advertencia de que hablamos 
en serio”, sentenció en sus declara-
ciones a Político. “En un guiño a los 
tiempos de polarización actuales, 
la lista (de los más influyentes en 
2024) incluye no uno, sino dos se-
cesionistas”, explica Político sobre 
su selección para el próximo año. 

Así, explica, está Puigdemont, 
“el catalán que logró asegurar una 
amnistía por una votación ilegal de 
independencia en 2017 –y tal vez 
incluso otra oportunidad de sece-
sión– a cambio de apuntalar al pri-
mer ministro español, Pedro Sán-
chez”, y el belga Tom Van Grieken, 
líder del partido de ultraderecha 
Vlaams Belang “que quiere conver-
tir Flandes en un Estado separatis-
ta” y que aparece el sexto en la lis-
ta de disruptores de Europa. 

Detrás de Puigdemont, en el nú-
mero tres de disruptores es el pri-
mer ministro húngaro, Víktor Or-
bán; seguido de la ministra de Ex-
teriores alemana, Annalena Baer-
bock; y del presidente del Grupo 
Popular Europeo en la Eurocáma-
ra, Manfred Weber, al que adjudi-
can el apodo de El asesino del Pacto 
Verde, por la campaña contra la ley 
de restauración de la naturaleza.

Puigdemont 
amenaza con votar 
con el PP si no hay 
avances con el PSOE
l El ex ‘president’ asegura en un foro que 

podría ir en contra de los Presupuestos  

e incluso alude a una moción de censura

EUROPA PRESS 

Carles Puigdemont, en una imagen reciente en Bruselas.

Para sacar a Sánchez del 
Gobierno los populares 
deben “dar pasos hacia 
nosotros”, afirma
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

Pensionista… y de Bilbao

E
L acuerdo PSOE-PNV para el apoyo de 
este último partido a la investidura de 
Pedro Sánchez recogía el traspaso de to-
das las transferencias pendientes con-
templadas en el Estatuto de autonomía 
del País Vasco en el plazo máximo de 

dos años. Plazo que ya está contando. Entre ellas, se 
encuentra la transferencia de la gestión del régimen 
económico de la Seguridad Social. El texto fundacio-
nal del Estatuto, en 1979, recogía literalmente esta rei-
vindicación que, por diversas razones, no se había 
abordado hasta hoy.  

La Ley General de la Seguridad Social recoge ex-
presamente que «la Tesorería General de la Seguri-
dad Social, como caja única del sistema de la Seguri-
dad Social, llevará a efecto la gestión liquidatoria y 
recaudatoria de los recursos de esta, así como de los 
conceptos de recaudación conjunta con las cuotas de 
la Seguridad Social» (art. 21) y «la Tesorería General 
de la Seguridad Social es un servicio común con per-
sonalidad jurídica propia, en el que, por aplicación de 
los principios de solidaridad financiera y caja única, 
se unifican todos los recursos financieros, tanto por 
operaciones presupuestarias como extrapresupues-
tarias» (art. 74). A la luz de estos preceptos, debería 
quedar claro que el acuerdo político no debería po-
der quebrar la caja única ni la solidaridad financiera 
(territorial) que son piezas clave del sistema español 
de pensiones contributivas.  

Este acuerdo tampoco debería afectar al esque-
ma de las pensiones no contributivas, en el que, den-
tro del sistema de caja única de recursos (transfe-
rencias del Estado) y aplicaciones (reconocimiento 
de prestaciones), y de solidaridad financiera, se en-
comienda ya a todas las comunidades la gestión del 
pago de estas prestaciones contra los recursos trans-
feridos desde el Imserso. Es bien conocido el movi-
miento de las organizaciones de pensionistas por 
una pensión mínima equivalente al salario mínimo 
(hoy en 1.080 euros, pero apuntando a los 1.200 eu-
ros, 14 pagas al año), especialmente liderado por los 
pensionistas vascos. También es conocido que las 
pensiones de jubilación en el País Vasco son las más 
altas de España, junto con las de Madrid y las de As-
turias. Ello es así porque las carreras de cotización 
en estos territorios han sido también las más largas 
e intensas. 

La Seguridad Social no discrimina a nadie por lu-
gar de residencia. Otorga pensiones idénticas, calcu-
ladas con la misma fórmula en todos los territorios, 
a personas que cumplan las mismas condiciones, in-
cluyendo la carrera de cotización (años cotizados y 
bases de cotización) y la edad de jubilación, indepen-
dientemente del lugar en el que vivan. Nuestro siste-
ma es un seguro social obligatorio, profesional y de 
reparto. Su diseño requiere que su perímetro geográ-
fico esté muy bien trazado porque ningún trabajador 
afiliado al sistema tiene una cuenta individual en la 
que se diga qué cuotas efectivas ha realizado. Claro 
que cada trabajador (y sus empleadores ocasionales 
en su nombre) ha realizado una serie de pagos al sis-
tema. Pero esos pagos efectivos, sencillamente, no se 

registran. No señor. En el registro de cada afiliado se 
hace constar los días en alta y las bases por las que se 
ha cotizado cada mes de alta. Las bases, no las cuo-
tas. Puede que muchos trabajadores desconozcan lo 
que esto significa. Pero saben que pueden cotizar en 
lugares y empresas diversas, incluso en diferentes 
países, y que la Seguridad Social les va a calcular su 
pensión totalizando los días en alta y las bases de co-
tización. Y saben también que, vivan donde vivan una 
vez jubilados, percibirán la paga estipulada. 

 

E
n este marco, ¿qué significan los acuerdos al-
canzados entre el PSOE y el PNV para los pen-
sionistas y trabajadores, tanto para el País 
Vasco como para el resto de España? Según 

los detalles conocidos, la Seguridad Social transferi-
ría al País Vasco la gestión del régimen económico de 
las pensiones. Es decir, cobro de cotizaciones, pago 
de prestaciones, aplicación de los criterios para acce-
der a una pensión, aplicación de las normas emana-
das desde la normativa estatal o inspección, resolu-
ción de conflictos, aplicación de sanciones, etc. Y esto, 
relativo a todos los trabajadores en alta en la Seguri-
dad Social por cuentas (empresas o autónomos) ra-
dicadas en el País Vasco y a todos los pensionistas 

que hayan causado el alta como residentes de dere-
cho allí. ¿Cuándo o durante cuánto tiempo en alta, o 
residentes? ¿Los de ayer, hoy o mañana?  

Aquí empiezan las dudas. Cualquiera de los traba-
jadores vascos, si cotizan diez años en Extremadura, 
¿tendrán que totalizar esos años con los cotizados en 
la Comunidad vasca mediante un convenio bilateral 

entre el País Vasco y Extremadura? O, 
en lugar de esta, ¿el resto de España? 
¿Sería más bien un acuerdo bilateral en-
tre España y el País Vasco, a la que la 
primera contiene? Y los pensionistas 
cuya alta como tales se produjo cuando 
residían allí, si deciden trasladar su re-
sidencia a otro lugar, ¿seguirían reci-
biendo su pensión de manos del Gobier-
no vasco? Las complicaciones que sur-
gen son irresolubles en el plano 
conceptual.  

No, quédense tranquilos, la caja úni-
ca y el principio de solidaridad finan-
ciera que la Ley de Seguridad Social ga-
rantiza no se van a romper por estos 
acuerdos. El País Vasco no admitiría ha-
cerse cargo de los alrededor de cuatro 
millardos de euros anuales que supone 
el déficit contributivo circunscrito a su 
geografía. Así definido en un territorio 
subestatal, este déficit es tan indefini-
do como el de Extremadura. No nos per-
damos en estos jardines, aunque sea un 
recurso impactante en la argumenta-
ción, que todos utilizamos (lo confieso). 
Lo que importa es el déficit contributi-
vo del sistema en su conjunto estatal, 
que alcanza diez veces el del caso vas-
co y no está resuelto. 

Si todo esto que digo va a misa, que ya veremos, 
¿qué utilidad tiene que el PNV haya conseguido esta 
‘concesión’? Entiendo que no se les ocurrirá a los res-
ponsables encargados de la gestión que se transfiere 
alterar las condiciones de elegibilidad para obtener 
una pensión, o la fórmula de cálculo de la misma, o el 
montante de los complementos de mínimos que de-
berían transferirse desde los PGE, es decir, del bolsi-
llo de todos los españoles, vascos incluidos. Porque 
eso violaría el principio tan querido de la Seguridad 
Social española de la equidad y, a menos que se obli-
gase el Ejecutivo vasco a emitir deuda, sería un abu-
so descomunal de la paciencia presupuestaria del res-
to de los ciudadanos y ciudadanas españoles. Las me-
joras de ingresos que el Gobierno vasco estime debe 
otorgar a los pensionistas que las necesiten puede ha-
cerlas mañana mismo con sus propios recursos, igual 
que cualquier otro gobierno autonómico.  

Entiendo también que la ciudadanía vasca, por el 
hecho de ver la estampilla de su Gobierno en las cir-
culares de año nuevo o en las nóminas del pago men-
sual, no va a caer en la tentación de atribuir a los des-
velos de dicho Ejecutivo el que sigan llegando los pa-
gos con toda puntualidad. Porque, si todo esto sirve 
para comprar votos con el dinero de otros, ya se está 
haciendo desde hace muchos años desde el Gobier-
no central. Descentralizar esta palanca política tan 
viciosa no tiene nada de meritorio. Lo que habría que 
hacer es acabar con ella de una vez. 

José A. Herce 

es socio fundador de LoRIS

«La caja única y el principio de solidaridad financiera que la Ley de Seguridad 
Social garantiza no se van a romper por estos acuerdos entre el PSOE y el PNV. 
Entre otras cosas porque el País Vasco no admitiría hacerse cargo  
de los alrededor de cuatro millardos de euros anuales que supone  
el déficit contributivo circunscrito a su geografía»

  NIETO

POR JOSÉ A. HERCE

ESCUCHE EL PODCAST ‘DESPUÉS  
DE LA TERCERA’. El jefe de Opinión, 
Diego S. Garrocho, conversa con 
Nicolás Redondo Terreros sobre su 
Tercera ‘De Iglesias a Hamelin’D
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Efe BRUSELAS 

El secretario general de la OTAN, 
Jens Stoltenberg, afirmó ayer que 
Rusia ha perdido más de 300.000 
hombres, cientos de aviones y mi-
les de tanques en la invasión de 
Ucrania, y que está decayendo su 
influencia internacional. 

“Todo esto subraya el error es-
tratégico de (el presidente ruso, 
Vladímir) Putin al invadir Ucra-
nia”, indicó Stoltenberg en una 
rueda de prensa al término de una 
reunión de ministros aliados de 
Exteriores, en la que se celebró el 
primer Consejo OTAN-Ucrania a 
ese nivel ministerial. 

Stoltenberg aseguró que, mien-
tras que Ucrania ha “avanzado”, 
Rusia “ha retrocedido” y ahora es 
“más débil política, militar y eco-
nómicamente”. 

Desde el punto de vista político, 

el secretario general aliado asegu-
ró que Rusia “está perdiendo in-
fluencia en el extranjero”, espe-
cialmente en el Cáucaso y en Asia 
Central, mientras que “cada vez 
depende más de China”. 

“Año tras año, Moscú hipoteca 
su futuro a Pekín. Militarmente, 
Rusia ha perdido una parte sustan-
cial de sus fuerzas convencionales: 
cientos de aviones, miles de tan-
ques y ha tenido más de 300.000 
bajas”, subrayó. 

Stoltenberg dijo que Rusia es ca-
da vez más dependiente de China 
por financiación, materias primas 
y la industria de la defensa. 

“El hecho de que Rusia ahora no 
sea capaz de exportar energía de 
la misma manera que antes a Eu-
ropa, que es su mayor mercado so-
bre todo en gas, hace que dependa 
más de China”, apuntó. 

El político noruego indicó ade-

más que los activos bancarios ru-
sos están sometidos a sanciones, 
que más de 1.000 empresas ex-
tranjeras han interrumpido o re-
ducido sus operaciones en el país 
y que 1,3 millones de personas 
abandonaron Rusia el año pasado. 

En cambio, instó al mismo tiem-
po a “no subestimar” a Rusia, que 
tiene a su economía “en pie de 
guerra” mientras que Putin “tiene 
una gran tolerancia a las bajas”. 
“Los objetivos rusos no han cam-
biado. Rusia ha acumulado un 
gran arsenal de misiles y vemos 
nuevos intentos de atacar la red 
eléctrica y la infraestructura ener-
gética de Ucrania, intentando de-
jarla a oscuras y con frío”, alertó. 

CAMINO A LA ADHESIÓN 

Aseguró que Ucrania “sigue infli-
giendo grandes pérdidas a Rusia” 
y que “está más cerca de la OTAN 
que nunca”, y recalcó que los alia-
dos seguirán dando apoyo “en el 
camino hacia la adhesión” y en “la 
lucha de Ucrania por la libertad”. 

Explicó que han presentado re-
comendaciones sobre las reformas 
prioritarias que debe realizar Kiev, 

incluida la lucha contra la corrup-
ción, el fortalecimiento del Estado 
de derecho y el apoyo a los dere-
chos humanos y de las minorías. 

En un comunicado emitido tras 
la reunión del Consejo OTAN-
Ucrania, los aliados dicen mante-
nerse “firmes en su compromiso 
de intensificar aún más el apoyo 
político y práctico a Ucrania mien-
tras continúa defendiendo su in-
dependencia, soberanía e integri-
dad territorial dentro de sus fron-
teras internacionalmente recono-
cidas, y continuarán brindando su 
apoyo mientras sea necesario”. 

“Una Ucrania fuerte e indepen-
diente es vital para la estabilidad 
del área euroatlántica”, indicó. 

Los ministros respaldaron ayer 
“la subestructura” del Consejo 
OTAN-Ucrania y “un ambicioso 
programa de trabajo para 2024”. 

“En este contexto, la OTAN y 
Ucrania ya están trabajando y to-
mando decisiones juntos, como 
iguales, en una amplia gama de 
cuestiones, incluida la interopera-
bilidad, la seguridad energética, la 
innovación, la ciberdefensa y la re-
siliencia”, añade el comunicado.

l El secretario general aliado, Jens 

Stoltenberg, califica de “error estratégico” 

la decisión de Putin de invadir Ucrania

 

Kiev invierte la 
mitad de su gasto 
público en el Ejército

Ucrania se prepara para un invier-
no de duros combates defensivos 
invirtiendo la mitad del gasto pú-
blico en pertrechar a su Ejército, 
mientras su enemigo, Rusia, in-
crementa en dos tercios su pre-
supuesto en defensa y seguridad. 
“Los fondos existen y todas las 
decisiones están tomadas. Ahora 
debe hacerse el trabajo corres-
pondiente sobre el terreno”, ase-
guró el presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, en su mensaje a 
la población la noche del martes. 
El mandatario hizo esta declara-
ción después de promulgar los 
presupuestos del Estado para 
2024, cuya partida de gastos con-
templa unos 90.000 millones de 
dólares, la mitad de los cuales se 
destinará a defensa.

EP 

Militares ucranianos regresan a sus posiciones tras completar una misión en Jarkov.

La OTAN cifra en 300.000 efectivos 
las pérdidas rusas en Ucrania
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ACS                                    36,760       1,07        0,39       46,68      36,830     36,300        354.635     10.225              17:38    

AENA                              156,500       0,06        0,10       37,70    158,250   156,450        103.966     23.475              17:38    

AMADEUS IT GROUP       63,820       0,69        0,44       32,94      64,060     63,420        385.967     28.751              17:38    

ARCELORMITTAL              22,820       1,22        0,27        -5,77      23,095     22,500        217.906     20.032              17:38    
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BANKINTER                         6,444      -0,86      -0,06         8,65        6,532       6,434     1.803.552       5.792              17:38    

BBVA                                   8,696       1,28        0,11       65,41        8,708       8,578   11.601.527     51.876              17:38    

CAIXABANK                        4,197       0,17        0,01       22,15        4,230       4,173   10.347.093     33.831              17:38    

CELLNEX TELECOM          35,100       1,65        0,57       13,69      35,310     34,720        972.204     23.844              17:38    

COLONIAL                           6,045       1,77        0,11         5,23        6,085       5,940        919.828       3.262              17:38    
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GRIFOLS                            12,660      -1,75      -0,23       17,55      12,980     12,630     1.619.997       5.395              17:38    

IAG                                      1,778       1,14        0,02       27,83        1,785       1,760     6.440.407       8.837              17:38    

IBERDROLA                       11,305       0,22        0,03         8,06      11,440     11,305     7.778.039     71.790              17:38    

INDITEX                             37,540       0,86        0,32       56,84      37,680     37,180     1.253.284   116.999              17:38    

INDRA                               14,300       0,07        0,01       37,20      14,430     14,270        238.798       2.526              17:38    

LOGISTA                            23,720       0,17        0,04         6,48      23,900     23,680        150.990       3.149              17:38    

MAPFRE                              2,028      -0,78      -0,02       20,70        2,056       2,016     2.385.090       6.245              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,645       0,09        0,01       23,31        5,700       5,630        434.401       1.244              17:38    

MERLIN PROP.                     9,260       1,15        0,11       11,39        9,335       9,150     1.610.260       4.350              17:38    

NATURGY                          27,200      -0,37      -0,10       16,14      27,460     27,100        225.810     26.373              17:38    

REDEIA                              15,330       0,16        0,02         0,27      15,475     15,300        933.077       8.295              17:38    

REPSOL                              14,025      -0,92      -0,13        -1,52      14,160     14,015     2.881.238     17.214              17:38    

ROVI                                  55,200      -0,99      -0,55       57,85      56,000     54,600           91.006       2.982              17:38    

SACYR                                 3,040      -0,26      -0,01       22,60        3,068       3,036     2.096.463       2.077              17:38    

SANTANDER                        3,798       0,49        0,02       41,38        3,811       3,763   31.886.080     64.873              17:38    

SOLARIA                            16,830       1,69        0,28        -1,69      16,980     16,625        473.831       2.103              17:38    

TELEFÓNICA                        3,888       0,73        0,03       19,52        3,900       3,847   10.394.322     22.358              17:38    

UNICAJA BANCO                1,036       0,00        0,00         5,36        1,044       1,031     5.711.979       2.750              17:38

A 
Madrid 
Íbex 35 

0,59 
10.062,6

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,038% 
    35.430,42

A 
Tokio 

Nikkei 225 
0,26% 

33.321,22

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,52% 

4.370,53

L
OS índices europeos 
registraron movi-
mientos al alza, des-
tacando el DAX con 

un 1,1%, mientras que el Íbex 
35 subió un 0,6%. Los avan-
ces se produjeron especial-
mente en los sectores cíclicos.  

Israel y Hamas negocian a 
través de mediadores otra 
posible prórroga de la tre-
gua en Gaza, mientras Ara-
bia Saudí ha ofrecido a Irán 
impulsar la cooperación e 
invertir en su economía, 
afectada por sanciones, si la 
República Islámica impide 
que sus aliados regionales 
conviertan la guerra en un 
conflicto más amplio. En 
Alemania, el canciller Olaf 
Scholz, ha asegurado que su 

Gobierno va a modernizar la 
economía y apoyar a industrias 
vitales como las fábricas de se-
miconductores.. 

En el lado empresarial, Fe-
rrovial ha anunciado la venta 
de su participación del 25% en 
el aeropuerto Heathrow al fon-
do francés Ardian (15%) y al 
soberano de Arabia Saudi PIF 
(10%) por 2.700 millones de 
euros, cuando la tenía valorada 
a cero en su contabilidad. El 
efectivo probablemente será 
utilizado para reducir deuda, 
apoyar la distribución de divi-
dendos, y reforzar su apuesta 
por Norteamérica. Por otro la-
do, Philips ha sufrido un nuevo 
revés de la FDA estadouniden-
se, que ha alertado al público 
sobre un nuevo problema de se-
guridad con los respiradores 
DremaStation 2 CPAP, por un 
incremento entre el 1 de agos-
to y el 15 de noviembre de los 
casos en que las máquinas se 
recalientan. Estas máquinas no 
están incluidas en las indicadas 
en junio de 2021.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

MOVIMIENTOS AL ALZA

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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